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“Emendas Pix são inconstitucionais”, 
diz PGR em ação na Suprema Corte
Liberadas com frequência quando matérias de interesse 
do Governo Federal estão com votações “truncadas” no 
Congresso Nacional, as chamadas “Emendas Pix” são 
inconstitucionais. “Importam prejuízo inaceitável ao 
modelo de controle concebido pelo constituinte originá-
rio na formação que estabeleceu do princípio da respon-
sabilidade, essencial ao Estado Democrático de Direito”, 
escreveu o PGR (Procurador-geral da República), Paulo 
Gonet, em ação protocolada no STF (Supremo Tribunal 

Federal). As emendas permitem que deputados e senado-
res transfiram valores para estados ou cidades sem apre-
sentarem projetos, convênio ou justificativa, o que difi-
culta (ou impede) a identificação precisa da utilização dos 
recursos. O pedido acontece um mês após o Governo Lula 
pagar ao Congresso mais de R$ 4,25 bilhões em emendas 
de “transferência especial”, em um único dia, conforme os 
dados do site Siga Brasil, sistema de informações sobre 
orçamento federal do Senado. l Política 5

“Cascavel avança e Paraná 
conquista bronze em Paris”

Bandeirada l  
8

NA ALEP
Deputado estadual 
de Cascavel cotado
para compor nova

Mesa Diretora 
l Política 3

720 MULTAS
Transitar apresenta
balanço do EstaR e 
confirma aumento 

da fiscalização
l Geral 2

PARA CONCORRER A 2 INGRESSOS ACESSE O QRCODE
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SALDO NEGATIVO
Invasões no Oeste

produzem insegurança,
prejuízos e afastam

os investimentos
l Rural 1

12º ENCONTRO
Cascavel receberá
1,5 mil produtoras

rurais em dois 
dias de evento

l Rural 2

Claro que estamos falando de Ana Paula Vergutz, atleta do CRC (Clube de Regatas Cascavel) que, após 
duas boas regatas, ontem (7), avançou para disputa da semifinal da prova do K1-500m nos Jogos Olímpicos 
de Paris 2024. E o curitibano Augusto “Japinha” Akio é o dono da medalha de bronze no skate park das 
Olimpíadas de Paris, com a nota 91.85 em sua melhor volta. l Esportes 9
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EstaR: Transitar apresenta balanço
e anuncia “reforço na fiscalização”
Cascavel – O novo modelo do 
EstaR (Estacionamento Regu-
lamentado de Cascavel) com-
pletou um pouco mais de mês 
de funcionamento e, nesta 
quarta-feira (7) a presidente da 
Transitar, Simoni Soares, reu-
niu a imprensa para fazer um 
balanço de como está o novo 
sistema. Desde o dia 1º de 
julho, foram emitidas 720 mul-
tas com apenas um carro de 
fiscalização, mas a presidente 
anunciou que já na próxima 
semana começam a circular 
os outros quatro veículos que 
reforçarão a fiscalização em 
toda a região contemplada 
pela zona azul.

Segundo Simoni o balan-
ço é positivo e na primeira se-
mana a quantidade de multas 
acabou sendo bem maior do 
que nas semanas seguintes o 
que significa que as pessoas 
estão se acostumando ao 
novo sistema. Ela lembrou que 
desde 1990 é cobrada a “zona 
azul” e que há 20 anos já existe 
o limite de duas horas, sendo 
que a principal mudança deste 
novo sistema é que agora se o 
motorista deixar o carro esta-
cionado até duas horas, ele 
não precisa fazer nenhum 
pagamento, diferente do que 
acontecia antes. 

“Acreditamos que no co-
meço as pessoas acabaram 
confundindo um pouco o sis-
tema, mas agora já estão co-
nhecendo e já percebemos que 
na grande parte das quadras 
têm vagas sobrando”, disse 
a presidente. Além disso, o 
novo modelo que ocorre por 
meio de videomonitoramento 
ainda trouxe outros reflexos 
positivos como, por exemplo, 
denúncia de guia rebaixada 
que passou de 45 para 16 e de 
vagas de curta duração, carga 
e descarga, especiais e ainda 
para idosos e deficientes que 
praticamente zeraram. 

Um ponto reforçado pela 
presidente é que os veícu-
los de videomonitoramento 

No máximo duas horas
Neste novo modelo o EstaR libera que os motoristas deixem os veículos 
estacionados nas vagas por no máximo duas horas na mesma quadra, 
se passar deste prazo tem que mudar de quadra. Caso o condutor seja 
notificado por deixar o veículo estacionado após o prazo, a infração de 
trânsito será considerada grave, com perda de 5 pontos na CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação) e multa de R$ 195,23.

Nova ponte sobre o Rio Melissa em Cascavel 
tem avanços e deve receber vigas em breve
Curitiba – O Departamento de 
Estradas de Rodagem do Pa-
raná (DER/PR), autarquia da 
Secretaria de Infraestrutura e 
Logística (SEIL), está avançan-
do na construção de uma nova 
ponte sobre o Rio Melissa na 
PR-180, em Cascavel.

Atualmente a frente de tra-
balho está executando a com-
pactação do solo dos aterros 
e preparando a armadura em 
aço das vigas nas cabeceiras, 
sobre as quais serão lançadas 
as vigas longarinas pré-mol-
dadas, já prontas no canteiro 
de obras. Na sequência será 

Confira todas as pontes contempladas neste contrato:
Ponte Rio Melissa na PR-180, em Cascavel
Ponte Rio dos Padres na PR-239, no limite entre Jesuítas e Iracema do 
Oeste
Ponte Rio Verde na PR-239, no limite entre Assis Chateaubriand e Jesuítas
Ponte Rio Jesuítas na PR-317, em Formosa do Oeste
Ponte Rio Santa Quitéria na PR-317, no limite entre Ouro Verde do Oeste 
e São Pedro do Iguaçu
Ponte Rio Açu na PR-364, em Terra Roxa
Ponte Rio São Cristóvão na PRC-467, em Marechal Cândido Rondon
Ponte Rio São Francisco na PR- 488, no limite entre Santa Helena e 
Diamante d’Oeste
Ponte Rio Santa Quitéria na PR-585, no limite entre Ouro Verde do Oeste, 
São Pedro do Iguaçu e Toledo
Ponte Rio Piquiri na PR-180, no limite entre Nova Aurora e Quarto 
Centenário
Ponte Rio Piquiri na PR-317, no limite entre Formosa do Oeste e Quarto 
Centenário
Ponte Rio Tormenta na PR-484, em limite entre Boa Vista da Aparecida 
e Três Barras do Paraná
Ponte Rio Piquiri na PR-182, no limite entre Palotina e Francisco Alves

não fazem o reconhecimen-
to e identificação de veículos 
com débitos, já que o objetivo 
deles é de fazer a fiscalização 
das vagas do EstaR e o apoio 
da segurança pública, sendo 
que eles circulam mesmo fora 
do horário do estacionamen-
to que é no horário comercial. 
“Tivemos vários questiona-
mentos, por isso, é importante 
esclarecer esse ponto”, frisou. 
Cascavel tem atualmente 5.720 
vagas do EstaR. 

MOTOS
Já no caso de fiscalização 

das motocicletas, a notifica-

ção é feita ainda por agentes 
de trânsito que ficam nas ruas 
precisam verificar os dados 
manualmente, por meio do 
aparelho celular que tem o 
mesmo sistema dos carros de 
monitoramento. A maior parte 
das multas ocorrem na região 
central de cidade, entre a Tra-
vessa Cristo Rei e a 7 de Setem-
bro e da São Paulo com a Rua 
Paraná. 

Ainda sobre as multas e 
como o condutor pode con-
sultar a presidente disse que 
é uma infração de trânsito 
comum e que os condutores 
podem consultar na CNH Di-

gital ou pelo site do Detran. 
Conforme Simoni, outro dado 
interessante é que neste perío-
do houve uma redução de 37% 
dos sinistros na Avenida Brasil 
uma das vias com maior inci-
dência na região central. 

EQUIPAMENTOS 
O veículo da fiscalização 

é equipado com uma câme-
ra que se chama OCR e que 
faz a leitura dos caracteres da 
placa. A outra câmera, ela faz 
a foto panorâmica para situar 
o veículo onde que ele está es-
tacionado, para verificar bem 
certinho qual que é o local que 
ele está e, a terceira câmera é 
a de identificação de caracte-
rísticas que é usada para a se-
gurança pública. 

Outra mudança é que a 
vaga não é mais pelo núme-
ro, mas pela face da quadra 

que ele está estacionado. 
Não basta mudar de uma 
vaga para a outra na mesma 
quadra tem que ser em outra 
quadra, regra que visa justa-
mente promover a rotativida-
de dos veículos. Os trabalhos 
serão prestados pelo Consór-
cio Parcheggio Cascavel, por 
um prazo de 36 meses e valor 
total de R$ 6,5 milhões, que 
foi vencedor da licitação. 

O consórcio fornece o sis-
tema integrado de dashboard, 
serviço de dados móveis, ar-
mazenamento, estatística e 
transmissão de dados, bem 
como a locação dos veículos 
que farão a ronda. A Transi-
tar estuda novas áreas de im-
plantação do sistema, entre 
elas, a Avenida Carlos Gomes 
e Rocha Pombo visto que não 
terá custo adicional e a licita-
ção não tem um limite. 

finalizada a laje do tabuleiro, 
implantados dispositivos de 
segurança, e depois recompos-
ta a pista da rodovia, que neste 
trecho é não-pavimentada.

A nova ponte terá 11 metros 
de largura e 6 metros de com-
primento, com duas faixas de 
rolamento e guarda-rodas nas 
laterais. A obra está incluída 
em um contrato de manuten-
ção de 13 pontes da Superin-
tendência Regional Oeste do 
DER/PR, um investimento de 
R$ 11.476.788,03.

Uma antiga ponte existen-
te no local entrou em colapso 

no final de abril, após rompi-
mento de um dos muros de 
concreto de sustentação da 
estrutura, resultado das for-
tes chuvas de anos anterio-
res. Ela era de pista única, 

tendo apenas seis metros 
de largura. A demolição da 
ponte já estava prevista pelo 
DER/PR, com a obra sendo 
acelerada após o rompimen-
to e interdição.

Desde o dia 1º de julho, foram emitidas 720 multas com apenas 
um carro de fiscalização
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Cascavel – Enquanto a popu-
lação se prepara para escolher 
seus representantes nas elei-
ções municipais em outubro, 
os deputados estaduais do 
Paraná enfrentam um desafio 
duplo: além de acompanhar de 
perto as movimentações elei-
torais em suas bases, precisam 
definir, já na próxima semana, 
quem serão os líderes respon-
sáveis por conduzir os traba-
lhos na Assembleia Legislativa 
do Paraná no biênio 2025/2026, 
com as eleições para a Mesa Di-
retora da Alep.

O prazo para a inscrição das 
chapas que concorrerão à elei-
ção da nova Mesa Diretora já 
está aberto. O atual presiden-
te da Casa, deputado Ademar 
Traiano, marcou para a próxima 
segunda-feira (12) a sessão pre-
paratória do processo eleitoral. 
E apesar da nova mesa ser elei-
ta na próxima semana, irá assu-
mir o comando da Alep apenas 
em fevereiro de 2025.

A informação dos bastido-
res da Casa de Leis é de que 
apenas uma chapa deverá re-
gistrar candidatura e participar 
do pleito. Apesar de restarem 
alguns ajustes e conversas po-
líticas, já é dada como certa a 
chapa encabeçada por Alexan-
dre Curi (PSD), que é o atual 
primeiro-secretário, que deve-

Números
A coleta de dados, junto a 400 
eleitores de Cascavel, começou 
no dia 1o°de agosto, mas o 
registro na Justiça Eleitoral 
foi feito só nesta terça-feira 
(6). A divulgação da pesquisa 
está prevista para a próxima 
segunda-feira (12). A pesquisa 
da 100% Cidades Participações 
LTDA está registrada sob o 
número PR-09902/2024, 
tem grau de confiança de 
95% e uma margem de erro 
estimada em 3,5% para mais 
ou para menos.

Nomes
Os nomes de Coronel 
Lee, Fernando Mantovani 
e Henrique Mecabô são 
apresentados aos eleitores 
na pesquisa estimulada 
e também na medição da 
rejeição dos pré-candidatos. 
Coronel Lee declarou apoio à 
candidatura de Renato Silva, 
que terá como vice Henrique 
Mecabô e Fernando Mantovani 
é o pré-candidato a vice-
prefeito de Marcio Pacheco.

Irregularidades
O Paraná está entre os 
estados com o maior 
número de investigações 
abertas relacionadas a 
irregularidades eleitorais 
nos últimos 12 meses. Os 
dados foram divulgados pela 
Polícia Federal. De acordo 
com os dados que estão 
sendo coletados desde 
agosto de 2023, no Paraná 
existem 124 procedimentos 
em andamento, sendo 39 
encaminhados pela própria 
Justiça Eleitoral, 30 pelo MP 
Eleitoral, 29 do MP Estadual, 
13 do MPF e quatro da 
própria PF. Outras cinco têm 
origens variadas.

Prejuízo de milhões
A Polícia Civil do Paraná 
cumpriu 71 ordens judiciais 

Pesquisa desatualizada
O instituto de pesquisa 100% Cidades Participações LTDA, 

registrou uma pesquisa eleitoral em Cascavel na última 
terça-feira (6), após a finalização das convenções eleitorais. 

No entanto, consta no questionário da pesquisa como 
prefeituráveis os nomes de Coronel Lee, Fernando Mantovani 

e Henrique Mecabô, sendo que os três não tiveram os 
nomes homologados como pré-candidatos a prefeitos e sim 

pré-candidato e o vice-prefeito ou apoio.

Ônibus elétricos
Uma pesquisa realizada pela Confederação Nacional do 

Transporte mostra que a maioria dos brasileiros não quer 
pagar mais para andar de ônibus elétricos. Segundo o 

levantamento, 64% dos entrevistados não aceitariam um 
aumento na tarifa para que seu município abandone os 

modelos à combustão. Por outro lado, os usuários de ônibus 
estão dispostos a pagar mais por outras alternativas. A 

pesquisa diz que 52,6% dos brasileiros pagariam mais para 
usar ônibus com outras tecnologias menos poluentes e 

57,3% aceitam uma tarifa mais alta para viajar só sentados. 

contra uma organização 
criminosa especializada em 
falsificação de documentos 
públicos. O esquema 
criminoso causou prejuízos de 
R$ 23 milhões ao Tribunal de 
Justiça do Estado do Paraná. 
As ordens foram cumpridas 
em São Paulo, Mogi das 
Cruzes e Mauá.

Falsificação
De acordo com a Polícia 
Civil, a quadrilha falsificava 
documentos em nome 
de serventuários e juízes 
do TJPR. O grupo tentou 
movimentar mais de R$ 
207 milhões. A segurança 
bancária do Tribunal 
identificou a fraude e 
bloqueou parte do valor, 
restando aproximadamente 
R$ 23 milhões em prejuízos. 
A investigação foi iniciada em 
setembro de 2023, após o 
TJPR identificar as fraudes 
no sistema.

Calendário oficial
A Assembleia Legislativa do 
Paraná aprovou o projeto de 
lei do deputado Gugu Bueno, 
que inclui o Brasa Festival, 
evento de churrasco realizado 
em Cascavel, no calendário 
oficial do Paraná. Realizado 
anualmente em setembro, 
o Brasa Festival é um dos 
principais encontros de 
churrasqueiros do Brasil.

Jornalismo é 
confiável
O TSE e a Associação 
Nacional de Editores 
de Revistas lançaram a 
campanha “Jornalismo é 
confiável, fala nossa língua, 
protege da desinformação 
e fortalece a democracia”. 
A iniciativa tem objetivo 
principal de auxiliar no 
enfrentamento das fake 
news nas Eleições 
Municipais de 2024.   

Curitiba - O Ministério Público 
Eleitoral do Paraná estará vigi-
lante nas eleições de outubro 
que vão eleger prefeitos, vi-
ce-prefeitos e vereadores em 
todo o país. No entanto, para 
realizar essa fiscalização, o MP 
irá precisar da ajuda da popu-
lação, para denunciar eventuais 
ilícitos relacionados ao pleito, 
como assédio eleitoral, propa-
ganda irregular ou compra de 
votos. 

O promotor de Justiça Régis 
Rogério Vicente Sartori, coorde-
nador das Promotorias Eleito-
rais do Ministério Público do 
Paraná, informou que a partir 
do dia 16 de agosto, inicia o 
período de campanha eleito-
ral e os candidatos já poderão 
pedir voto para a população, no 
entanto, durante esse período, 

até a realização das eleições, 
os candidatos são proibidos de 
fazer uma série de ações. 

“Nós temos uma lei, temos 
resoluções do TSE no sentido 
de que é proibido determina-
das condutas pelo agente pú-
blico. Ele não pode comprar 
voto, ele não pode utilizar re-
cursos do município para de-
terminado candidato, ele não 
pode ceder funcionário público 
em benefício de determinada 
campanha, ele não pode uti-
lizar máquinas e serviços cus-
teados pelo governo e casas 
legislativas para determinado 
candidato, ele não pode fazer 
uso promocional de seu man-
dato para fins eleitorais, ele não 
pode ceder ou usar em benefí-
cio próprio ou de determina-
do candidato ou partido bens 

móveis e imóveis, que são bens 
do povo. Essas condutas que o 
eleitor tem a sua garantia que 
as instituições do estado, entre 
elas o Ministério Público tam-
bém no sentido de proibir que 
determinado candidato prati-
que tal conduta”, explica. 

O Ministério Público do Pa-
raná firmou com o Tribunal 
Regional Eleitoral e outras enti-
dades um termo de cooperação 
técnica para coibir a prática do 
assédio eleitoral, especialmen-
te no ambiente de trabalho, de 
modo a proteger a liberdade 
individual de voto e a integri-
dade do processo eleitoral. A 
instituição também apoia a 
campanha “Assédio Eleitoral: 
Proteja sua Liberdade de Esco-
lha”, do Conselho Nacional do 
Ministério Público. 

Ministério Público irá atuar no combate 
ao assédio eleitoral e ilícitos eleitorais

“Cascavel na Mesa”
Segundo apurou a reportagem, havia uma incógnita sobre qual depu-

tado deveria ocupar a primeira secretaria, hoje ocupada por Curi. O pri-
meiro cotado era o deputado estadual Marcel Micheletto (PL), no entanto, 
Micheletto decidiu se dedicar à pré-campanha de prefeito da cidade de 
Assis Chateubriand.

Outro cotado era Ney Leprevost, que também é pré-candidato a prefeito 
de Curitiba e também recusou a proposta. Quem também teve o nome levado 
à apreciação foi o líder do governo Ratinho na Alep, deputado Hussein Bakri, 
no entanto, ele seguirá na liderança do governo.

Diante das recusas, se apresentou o nome do cascavelense Gugu Bueno, 
atual vice-líder de Ratinho na Casa de Leis e se, nada mudar, ele deverá mesmo 
comandar o cofre da Assembleia Legislativa a partir de fevereiro de 2025.

A reportagem do jornal O Paraná procurou o deputado estadual 
Gugu Bueno. Ele apenas ratificou que a eleição será na próxima segunda-
-feira, no entanto, não negou nem confirmou que seu nome é o que será 
apresentado como candidato a primeiro-secretário. 

Mesa Diretora: Alep faz
sua eleição no dia 12; 
cascavelense é cotado

rá ser o candidato a presidente, 
que ainda deverá contar com a 
deputada Flávia Francischini 
(União Brasil) como candidata 
a vice-presidente; o deputado 
cascavelense, vice-líder do go-
verno Ratinho Junior na Alep, 
Gugu Bueno (PSD), como pri-
meiro-secretário; e a deputa-
da estadual Maria Victoria (PP), 
como candidata à segunda-se-
cretária. 

Ao que tudo indica a eleição 
não deverá ser unânime, como 
foi a última que levou Ademar 
Traiano para o seu quinto man-
dato consecutivo frente ao Le-
gislativo Paranaense, mas o 
comando da Alep seguirá com 

o partido do governador Rati-
nho Junior. 

TRAIANO FORA
Após 10 anos de gestão inin-

terrupta, o deputado estadual 
Ademar Traiano (PSD) irá deixar 
a presidência da Alep. Ele tam-
bém não deverá fazer parte da 
nova composição da Mesa Dire-
tora. Traiano não poderá con-
correr novamente ao cargo de 
presidente após o STF (Supre-
mo Tribunal Federal) limitar as 
reeleições sucessivas à mesa di-
retora. Segundo o entendimen-
to da Corte, é permitida apenas 
uma reeleição ou recondução 
sucessiva ao mesmo cargo. 
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Corregedoria autoriza a 
transferência de veículos  
via registro civil ‘on-line’

Brasília – A transferência de 
veículos no Brasil ganhará 
mais agilidade com a decisão 
da Corregedoria Nacional de 
Justiça de autorizar os cartó-
rios de registro civil a atuarem 
como postos on-line ou pre-
senciais de atendimento para 
efetivarem eletronicamente a 
transferência veicular. O ser-
viço deverá ser disponibilizado 
nas plataformas de Registro 
Civil do Brasil. A homologação 
desse tipo de serviço foi assi-
nada no início da semana pelo 
ministro Luis Felipe Salomão.

Conforme o despacho, a 
geração da assinatura eletrô-
nica avançada será por meio 
do Registro Civil de Pessoas 
Naturais (RCPN) para garantir 
a identificação do assinante 
através das bases de dados 
biográfico e biométricos do 
registro civil, em âmbito nacio-
nal, por meio da Associação 
Nacional dos Registradores de 
Pessoas Naturais (Arpen Brasil) 
e pelo Operador Nacional do 
Registro Civil de Pessoas Natu-
rais (On-RCPN).

De acordo com o ministro, o 
Ministério dos Transportes, por 
meio da Secretaria Nacional de 
Trânsito (Senatran), vai creden-
ciar a prestação do serviço de 
disponibilização e assinatura da 
Autorização para Transferência 
de Propriedade do Veículo em 
meio digital (ATPV-e). De acordo 
com a Senatran, o objetivo é tor-
nar os serviços públicos de trân-
sito mais céleres e ampliar os 
canais de atendimentos ao cida-
dão, “desburocratizando pro-
cessos realizados muitas vezes 

Universidades estaduais do Paraná ofertam 
5.650 vagas para 228 cursos de graduação
Curitiba – As universidades 
estaduais de Londrina (UEL), 
do Centro-Oeste (Unicentro), 
do Norte do Paraná (UENP) e 
do Paraná (Unespar) estão com 
inscrições abertas até outubro 
para os próximos vestibulares, 
com um total de 5.650 vagas 
nas diferentes áreas do conhe-
cimento. As provas dos proces-
sos seletivos serão aplicadas 
em Curitiba e em 17 cidades 
do interior paranaense, nos 
meses de outubro, novem-
bro e dezembro, conforme o 

cronograma de cada institui-
ção de ensino superior.

Nas quatro universidades, 
as vagas são ofertadas para 228 
cursos de graduação em nível 
de bacharelado e licenciatura e 
cursos com duração mais curta 
para a formação de profissio-
nais tecnólogos, modalidade 
que atende demandas específi-
cas do mercado de trabalho. As 
possibilidades de atuação para 
os tecnólogos abrangem áreas 
como tecnologia e segurança da 
informação, radiologia, gestão 

hospitalar, gestão ambiental, 
educação, entre outras.

Em setembro, serão abertas 
as inscrições para os vestibula-
res das universidades estaduais 
de Maringá (UEM), de Ponta 
Grossa (UEPG) e do Oeste do 
Paraná (Unioeste). Juntas, as 
sete instituições de ensino 
superior, ligadas ao Governo 
do Paraná somam, atualmente, 
69.290 estudantes matriculados 
em cursos de graduação, entre 
bacharelados, licenciaturas e de 
tecnologia.

de forma física/presencial”.
O documento informa ainda 

que os cartórios de registro civil 
atuarão como postos on-line ou 
presenciais de atendimento, uti-
lizando-se das credenciais for-
necidas pelo órgão de trânsito, 
inclusive no que diz respeito ao 
seu sistema eletrônico. Também 
será utilizada a assinatura avan-
çada do registro civil para viabi-
lizar a respectiva transferência 
veicular.

Para tanto, a transferência 
eletrônica de veículos deve 
ter a confiabilidade necessá-
ria para assegurar a autenti-
cidade e integridade de um 
documento eletrônico. Ou 
seja, que seja possível associar 
uma assinatura a um registro 
ou documento eletrônico, de 
forma que possa ser usado 
para identificar o assinante e 
detectar se alguma alteração 
foi feita no documento após a 
assinatura.

TIPOS DE DOCUMENTO
O Registro Civil do Brasil 

é o repositório originário dos 

dados biográficos de todos 
os cidadãos brasileiros, com 
atribuição exclusiva para rea-
lizar registros de nascimento, 
casamento e óbito, além de 
suas respectivas averbações, 
anotações e retificações.

Como atestou o Comitê 
Gestor de Segurança da Infor-
mação do Poder Judiciário, o 
modelo de assinatura digital a 
ser utilizado pela ARPEN Brasil 
será o de assinatura eletrônica 
avançada – padrão ICP-RC, que 
é utilizada para a gestão do 
ciclo de vida de chaves públi-
cas de assinaturas eletrôni-
cas avançadas; e o processo 
de identificação dos usuários 
utilizará o Sistema de Auten-
ticação Eletrônica do Registro 
Civil (padrão IdRC), destinado 
à autenticação e ao controle 
de acesso de usuários internos 
e externos do Sistema Eletrô-
nico dos Registros Públicos – 
SERP. Ambos os padrões são 
admitidos como adequados 
e suficientes para as questões 
autorizadas pela Corregedoria 
Nacional.

Cartórios atuarão como postos de atendimento 
para a transferência veicular eletrônica

CNJ

Cidade do Leite
Os produtores rurais do 
Paraná têm mais um ponto 
de apoio e atendimento 
em Castro, na região dos 
Campo Gerais, município 
conhecido como Capital 
Nacional do Leite. O Sis-
tema Faep inaugurou a 
sua casa permanente na 
Cidade do Leite, local onde 
a Cooperativa Castrolanda 
realiza anualmente o Agro-
leite, feira que reúne tecno-
logias da cadeia leiteira.

Nota Paraná
O programa Nota Paraná 
vai sortear R$ 2 milhões 
neste mês especial de 
Dia dos Pais. O sorteio vai 
acontecer nesta quinta-feira 
(8), às 9h30, e será trans-
mitido online pelo YouTube, 
Instagram e Facebook da  
Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefa). O sorteio 
especial contará com 
3.106.517 participantes.

Eleição na Alep
Está aberto o prazo de dois 
dias para a inscrição das 
chapas que concorrerão 
à eleição da nova Mesa 
Executiva da Assembleia 
Legislativa do Paraná 
(Alep). O anúncio foi feito 
na tarde de terça-feira (6) 
pelo presidente da Casa, 
deputado Ademar Traiano 
(PSD). Traiano também 
marcou para segunda-feira 
(12) a sessão preparatória 
do processo eleitoral.

Janela Cultural
Já está disponível nas prin-
cipais plataformas de áudio 
o novo episódio do podcast 
Janela Cultural, do Sesc 
PR, que traz a entrevista 
com a escritora curitibana 
e acadêmica Luci Collin. 
Luci tem 24 livros publica-
dos. Ocupa a cadeira de 
número 32 da Academia 
Paranaense de Letras. Em 
2017 recebeu o prêmio 
Jabuti na Categoria Poesia, 
concedido pela Câmara 

Cursos Faep
No dia 1º de agosto, o Sistema Faep superou a marca 

de 100 mil participações em seus cursos realizados em 
2024. Os cursos mais demandados no primeiro semes-
tre de 2024 foram: “Operação de drones”, “Primeiros 

socorros”, “Tratores agrícolas (NR 31.12)”, “Aplicação de 
agrotóxicos (NR 31.7)” e “Trabalho em altura (NR 35)”.

Brasileira do Livro, e o 
Prêmio Clarice Lispector, 
na Categoria Conto, pela 
Fundação Biblioteca Nacio-
nal, em 2022, foi finalista 
do Prêmio Oceanos.

Reintegração 
suspensa
O Tribunal Regional da 
4ª Região (TRF-4) acatou 
um pedido do Ministério 
Público Federal (MPF) e 
suspendeu a reintegração 
de posse em uma região 
disputada por indígenas 
e ruralistas. Atualmente 
são três áreas ocupadas 
na região, sendo duas no 
município de Guaíra e uma 
em Terra Roxa.

Comunidades 
indígenas
Indígenas reivindicam 
novos lugares porque 
suas terras foram inunda-
das com a construção da 
Usina de Itaipu. A decisão 
do TRF-4 também suspen-
deu outra determinação 
da 2ª Vara Federal de 
Umuarama (PR) que proi-
bia a aquisição de imóveis 
em áreas em disputa por 
parte da Itaipu Binacional 
para abrigar comunidades 
indígenas.

Influencers
O TSE proibiu a contratação 
de influenciadores digitais 
para divulgar campanhas 
nas eleições de outubro. 
Será a primeira vez que a 
Justiça Eleitoral vai lidar de 
forma direta com esse tipo 
de situação, o que faz com 
que não existam exemplos 
de casos julgados que 
sirvam de referência. Como 
definir quem é um influen-
ciador e como identificar a 
diferença entre uma cam-
panha paga e uma orgânica 
são desafios para a justiça 
eleitoral. Fica permitida 
a livre manifestação de 
opinião de influenciadores 
a favor ou contra qualquer 
candidato.



5Quinta-feira 8 de agosto de 2024  POLÍTICA@oparana hojenews

reportagem@colunaesplanada.com.br 
Whatsapp/celular (61) 99855-3339 

 

Esplanada
Twitter @colunaesplanada

Leandro Mazzini 
Com Equipes DF, RJ e SP

Sinais ao Palácio 
Ao pautar os três requerimentos da oposição para que a dupla 

Mauro Vieira-Celso Amorim, do Itamaraty, seja ouvida pelos 
senadores, sobre a crise pós-eleição na Venezuela, o senador 
Renan Calheiros (MDB-AL) quis mandar mais um recado para o 
Palácio do Planalto sobre a aproximação do Governo com seu 
adversário local em Alagoas Arthur Lira, presidente da Câmara 
dos Deputados. Não é de hoje que Renan envia sinais. Presi-
dente da Comissão de Relações Exteriores, Calheiros pauta a 
conta gotas as indicações de embaixadores, mas foi rápido ao 
convocar reunião para hoje, em pleno “recesso branco”, por 

conta das eleições municipais.

PSD em pauta
Um dos maiores expoentes 
nacionais do PSD hoje, O 
governador do Paraná, Rati-
nho Jr, aterrissou ontem em 
Brasília para uma reunião com 
Gilberto Kassab, o presidente 
do partido, num hotel cinco 
estrelas da capital. Parte da 
cúpula do PSD à mesa. No con-
vescote, eleições nas capitais 
e futuro dos ministérios nas 
mãos da legenda.

Conta ‘limpa’
Acuado por processos pela 
fala de que daria R$ 1 milhão 
para quem descobrisse ações 
judiciais contra ele, o candi-
dato a prefeito de São Paulo 
Pablo Marçal (PRTB) tem só 
R$ 20 em conta corrente 
no Itaú. Uma forma de fugir 
de bloqueios judiciais. Mas 
possui dinheiro de sobra se 
perder ações. Na declaração 
de bens ao TSE, ele diz que 
tem R$ 13,1 milhões apli-
cados no Banco Safra e R$ 
49,4 milhões em fundos de 
renda no Itaú.

Meia casa 
Virou piada entre congressis-
tas em Brasília um item da 
declaração de bens do can-
didato a prefeito Guilherme 
Boulos (PT), de São Paulo. 
Ele afirma que tem 50% de 
direitos de uma casa no 
Campo Lindo, no valor de R$ 
171.758. “Por isso gosta de 
ocupar a casa dos outros”, 
brinca uma raposa, em alu-
são aos atos que deram fama 
ao deputado, líder do movi-
mento dos sem-teto 
da capital.  

Armaram 
para Geraldo

Diplomatas experientes 
acreditam que o vice-presi-
dente Geraldo Alckmin (PSB) 
foi vítima de “fogo-amigo” no 
Irã, ao ser ostensivamente 
filmado e fotografado ao lado 
dos principais terroristas 
islâmicos patrocinados por 
Teerã. Os diplomatas têm 
acesso à lista dos convidados 
e sua disposição nos locais 
dos eventos, com muita 
antecipação, e nada fizeram. 
Isso evita, por exemplo, que 
líderes hostis sejam coloca-
dos lado-a-lado. 

Dedo na tomada
A tentativa do grupo privado 
de acionistas da Eletrobras 
de empurrar a Eletronuclear 
de volta para o Governo 
perdeu força. O negócio, se 
levado adiante, representaria 
impacto de R$ 30 bilhões 
para a União. Nessa conta, 
que já foi levada ao presi-
dente Lula da Silva, estariam 
as dívidas e as obrigações de 
investimentos na construção 
de Angra 3. A proposta havia 
sido abraçada pelo ministro 
Alexandre Silveira, mas a 
Fazenda brecou. 

ESPLANADEIRA
# Lei Maria da Penha completa 18 anos hoje. #GIC Brasil apre-

senta solução líder no Brasil em Código. # BTG Pactual abre inscri-
ções para curso gratuito de Day Trade, em parceria com a B3. #Zé 
Ronaldo Müller* lança o livro “O quarto estava gelado e escuro” 
dia 14  na livraria da Travessa de Brasília. # Estado do Pará abre 

cadastro para gratuidade de transporte a alunos da educação infan-
til # TCE-MG suspende licitação de bafômetros feito pela PM.

PGR entra com ação no 
STF e diz que emendas 
Pix são inconstitucionais
Brasília - O procurador-geral 
da República, Paulo Gonet, 
protocolou ontem (7) uma 
ação no STF (Supremo Tri-
bunal Federal) para decla-
rar a inconstitucionalidade 
das chamadas emendas Pix. 
As emendas foram criadas 
por meio da Emenda Cons-
titucional 105, de 2019, que 
permite que deputados e se-
nadores destinem emendas 
individuais ao Orçamento da 
União por meio de transferên-
cias especiais. Pela medida, 
os repasses não precisam de 
indicação de programas e ce-
lebração de convênios.

“A transferência especial 
de recursos federais por meio 
de emendas impositivas reduz 
o papel da vontade do Poder 
Executivo na operacionaliza-

ção do sistema orçamentário. 
Impõe-se, mais, que tolere a 
entrega de verba a outro ente 
da federação de modo direto, 
prescindindo de prévia cele-
bração pelo mesmo Executivo 
federal de convênio, acordo, 
ajuste ou instrumento congê-
nere”, afirmou o procurador.

Para Gonet, a emenda 
constitucional também reti-
ra a competência do Tribu-
nal de Contas da União (TCU) 
para fiscalização dos recursos 
e a possibilidade de transpa-
rência e rastreabilidade do 
dinheiro público. “A proposi-
tura, aprovação e execução 
dessas emendas devem estar 
compassadas pelos parâme-
tros inspiradores dos deveres 
de transparência com máxima 
publicidade de informações. 

Essas informações devem ser, 
invariavelmente, completas, 
precisas, claras e fidedignas, 
para, dessa forma, viabilizar 
o controle social e a atuação 
efetiva dos órgãos de fiscali-
zação”, completou.

No documento, a PGR cita 
dados da Associação Contas 
Abertas. Segundo a entida-
de, deputados e senadores 
destinaram R$ 6,7 bilhões em 
“emendas Pix” em 2023. A ação 
será relatada pelo ministro Flá-
vio Dino. No dia 1° de agosto, 
Dino decidiu que esse tipo de 
emenda deve seguir critérios 
de transparência e de rastrea-
bilidade. Pela mesma decisão, 
a CGU (Controladoria-Geral da 
União) deverá realizar uma au-
ditoria nos repasses no prazo 
de 90 dias.

Com a PEC da Sustentabilidade Fiscal na  
pauta do  Senado,  CNM mobiliza gestores

Brasília - O Plenário do Senado 
Federal marcou para o início da 
próxima semana a votação da 
PEC (Proposta de Emenda à 
Constituição) 66/2023, conhe-
cida como PEC da Sustentabi-
lidade Fiscal. Durante sessão 
da última terça-feira (6), em 
que haveria a quinta e última 
discussão da proposição, o 
presidente da Casa, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), destacou 
a importância de ouvir a CNM 
(Confederação Nacional de Mu-
nicípios ) para se estabelecer 
um consenso acerca da emen-
da substitutiva de Plenário 
apresentada pela entidade. 

O relator do texto, Carlos 
Portinho (PL-RJ), afirmou que 
vai marcar uma reunião com a 
entidade, o governo e lideran-
ças partidárias a fim de buscar 
os avanços solicitados pela 
Confederação. “O governo se 
prontificou a encaminhar a su-
gestão de texto dentro desse 
aperfeiçoamento até sexta 
para a minha equipe. E se-
gunda eu vou estar com esse 
texto pronto, protocolado. E 
vou pedir para vossa excelên-
cia puxar uma reunião entre 
as lideranças de partidos. Eu 
trago o governo, e já estou ali-

nhado com ele, além da CNM e 
da Frente dos Municípios, por-
que assim, o texto final, todos 
sabendo dele antes, avaliando 
os benefícios a mais que estão 
sendo acrescidos a pedido da 
CNM, a gente possa bater o 
martelo e votar aqui em ca-
lendário especial”, afirmou 
Portinho. 

O presidente da CNM, Paulo 
Ziulkoski, reforça que o mo-
mento é crucial para garantir 
o avanço da proposta e pede 
que os gestores municipais 
estejam engajados e entrem 
desde já em contato com se-
nadores de suas bases a fim de 
pedir a aprovação da Emenda 
de Plenário 6. “A nossa Emen-
da representa ganho fiscal a 
curto e longo prazo a todos 
os Municípios brasileiros sem 
criar problemas fiscais para a 
União, que inclusive terá ga-
nhos fiscais. Então, precisamos 
falar com senadores para mos-
trar o impacto da medida aos 
nossos Municípios”, aponta. 

ENTENDA A MATÉRIA
O texto original da PEC foi 

construído pela CNM e tratava 
da renegociação das dívidas 
previdenciárias e dos precató-

rios, mas, com a modificação 
feita no relatório ainda du-
rante a discussão na CCJ, a 
matéria ficou extremamente 
prejudicial aos Municípios. O re-
latório aprovado, além de não 
contemplar pontos essenciais 
propostos na Emenda 6, retira 
a limitação da parcela a 1% da 
RLC (Receita Corrente Líquida), 
mantém a Selic como critério 
de atualização da dívida e exige 
que o Município não tenha dí-
vida após 1º de março de 2024, 
tornando o parcelamento prati-
camente sem efetividade. 

Diante disso, a CNM propôs 
a Emenda 6 à PEC, apresenta-
da pelo senador Alessandro 
Vieira (MDB-SE). O texto suge-
re que a reoneração seja gra-
dual até 2027, sendo fixada 
em 14%. Para a entidade, be-
nefício diante do caráter pú-
blico que têm as prefeituras, 
prestando serviços essenciais 
à população, enquanto outros 
setores privados, como clubes 
de futebol (5%), têm direito à 
alíquota bem mais vantajosa. 

Além da desoneração de 
alíquota no RGPS para os Muni-
cípios, a proposta reúne outras 
seis medidas de grande peso 
para a melhoria financeira. 
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  Código Paranaense de  
Defesa do Consumidor é 
composto por 324 artigos

Curitiba – Em um momento 
histórico, a Assembleia Legis-
lativa do Paraná aprovou o 
Código Paranaense de Defesa 
do Consumidor. Após mais de 
um ano de trabalho, incluindo 
amplo debate em audiências 
públicas com participação de 
mais de mil pessoas para ouvir 
a sociedade e entidades, a pro-
posta assinada pelos 54 parla-
mentares avançou em dois tur-
nos nas duas sessões plenárias 
ordinárias realizadas na última 
terça-feira (6).

O projeto de lei 1.055/2023 
contempla 106 leis estaduais, 
com 324 artigos e ainda revoga 
leis que já foram consideradas 
inconstitucionais. O texto trata 
de legislações desde o ano 
de 1990. A proposta também 
anexa dezenas de projetos de 
lei dos deputados que trami-
tavam na Assembleia. Com 
todas as leis reunidas em um 
único documento, o trabalho 
das instituições que atuam 
com os direitos do consumi-
dor, bem como a consulta por 
parte da população deve ficar 
mais fácil.

“Uma iniciativa louvável, 
porque o Poder Legislativo 
tem essa função de advogar o 
interesse da sociedade e esta-
belecer regras que protejam o 
cidadão e a Assembleia está 
dando a sua contribuição. É 
um arrazoado de todas as pro-
postas, algumas aproveitadas, 
outras não, para estabelecer 
um regramento único em rela-
ção ao Direito do Consumidor. 
Acho que é um grande avanço, 
como o Código da Mulher Para-
naenses e o Código Estadual 
da Pessoa Autista, que real-
mente fazem a diferença na 
vida da população e que nos 
coloca como pioneiros em ini-
ciativas como essa”, afirmou 
o presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Ademar 
Traiano (PSD).

TERCEIRO ESTADO
Atualmente, apenas Per-

nambuco e São Paulo contam 
com iniciativa semelhante. 
“Um avanço extraordiná-
rio. Muitos outros estados 
que tentaram aprovar leis 
semelhantes, acabaram em 

Divulgação
Paulo Gomes adiantou que, se sancionado, haverá um trabalho de 

divulgação à população do que o código trouxe de novidade. A própria 
lei prevê que todos os estabelecimentos comerciais do Estado Paraná 
deverão ter que ter um exemplar do Código Paranaense de Defesa do 
Consumidor em suas dependências. O texto volta à pauta, em terceira 
discussão, na sessão plenária de segunda-feira (12). 

 ALEP

judicialização, em deputados 
se confrontando, em governo 
do Estado não sancionando 
a lei. O detalhe é que esta lei 
transcende a partidos políti-
cos, tanto é verdade que pela 
primeira vez nós conseguimos 
num código, numa unificação 
de lei, os 54 deputados como 
subscritores. Todas as cor-
rentes entenderam a impor-
tância”, destacou o deputado 
Paulo Gomes (PP), que con-
duziu o trabalho da Comis-
são Especial encarregada da 
consolidação.

Presidente da Comissão 
de Defesa do Consumidor da 
Assembleia, Gomes reforçou 
que houve um trabalho bas-
tante grande de convenci-
mento das associações, das 
entidades representativas dos 
setores, “para compreenderem 
que nós não estamos que-
rendo prejudicar o comércio, 
fechar a empresa e apenas que 
o consumidor seja respeitado 
e, aquela empresa que desres-
peita o consumidor, seja seve-
ramente punida.”

Uma série de alterações 
é proposta pelo texto, que 
envolve os mais diversos seto-
res, com algumas novas inicia-
tivas. Entre elas, a exigência de 
assinatura física nos contratos 
de empréstimos bancários por 
pessoas com mais de 60 anos.

“Sobre o serviço de tele-
marketing, por exemplo, nin-
guém aguenta mais receber 
tantas mensagens, tantas 
ligações com proposições de 

vendas e serviços. O Código 
Paranaense diz que eles só 
poderão nos ligar das 8 às 18 
horas e no sábado também vai 
ficar restrito horário”, explicou 
o deputado Paulo Gomes.

OUTRAS DETERMINAÇÕES
O texto também determina 

que caixas eletrônicos devam 
passar por adequação para 
atender pessoas com deficiên-
cia e que fabricantes de medi-
camentos de uso contínuo 
deverão produzir embalagens 
com 30 comprimidos.

A proposta diz ainda que 
será considerado prática abu-
siva impedir que o consumi-
dor leve comidas e bebidas 
que não foram compradas no 
cinema para dentro da sala 
de exibição ou que organi-
zadores de shows e festivais 
em ambientes muito quentes 
devem disponibilizar água 
potável gratuitamente aos par-
ticipantes, entre outras.

Vários deputados enca-
minharam durante a sessão 
parabenizando a iniciativa, 
que se tornou um marco para 
a Assembleia, e a condução 
do trabalho na consolidação, 
definida como um documento 
brilhante. O deputado Goura 
(PDT), Evandro Araújo (PSD), 
Mabel Canto (PSDB), Anibelli 
Neto (MDB), Alexandre Amaro 
(Republicanos), Nelson Jus-
tus (União), Douglas Fabrício 
(Cidadania), Fabio Oliveira 
(Podemos) e Adão Litro (PSD) 
defenderam o projeto.

JAIOP chegando
Entre os dias 15 e 17 de agosto, ocorre a 3ª JAIOP 

(Jornada da Advocacia Iniciante do Oeste do Paraná), 
em Cascavel. O evento entra na reta final de inscrições. 
Será uma grande oportunidade de conhecimento, num 
formato muito interessante, repleto de assuntos atuais 
abordados por pessoas que são referência. As redes 

sociais da OAB Cascavel estão divulgando intensamente 
as informações sobre esse relevante evento. Participe!

Dia do Advogado
O Dia do Advogado será 
celebrado de modo muito 
especial mais uma vez na 
OAB Cascavel. A Subseção 
vai preparar um café espe-
cial para todos os advo-
gados, reunindo e come-
morando o compromisso 
com a justiça, a dedicação 
e o trabalho incansável 
em prol da sociedade. 
Será no dia 12/08, a 
partir das 09h, na sede 
da Subseção. Todos estão 
convidados!

Homenagem 
especial 
O conselheiro da OAB 
Cascavel, José Raphael 
Batista Freire, recebeu 
uma homenagem especial. 
A Subseção de Cascavel 
representou o Paraná na 
celebração de 33 anos 
da OAB Carapicuíba, que 
ocorreu no dia 31, no 
Auditório Paulo Kobayashi 
da Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo.  
O evento foi marcado por 
homenagens a profissio-
nais do Direito, inclusive ao 
nosso conselheiro, o qual 
compôs a Tribuna de Honra 
e recebeu o Prêmio de Ino-
vação na Advocacia. A sole-
nidade enfatizou a impor-
tância da OAB Carapicuíba 
em defesa da democracia, 
cidadania e essencialidade 
da Advocacia.

Avanço para 
advocacia regional 
O tesoureiro da OAB Cas-
cavel, Charles Lustosa, 
representou a Subseção 
na cerimônia que inaugu-
rou a Vara Empresarial de 
Cascavel.  A solenidade 
ocorreu no Fórum do 
município, presidida pelo 

presidente do TJ-PR (Tribu-
nal de Justiça do Paraná), 
desembargador Luiz 
Fernando Tomasi Keppen. 
A Vara processará e jul-
gará ações relacionadas 
ao Direito Empresarial, 
inclusive recuperações 
e falências, do Oeste e 
Sudoeste do estado. O 
objetivo é aumentar as 
varas especializadas na 
área, como recomendado 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ).

Avanço para 
advocacia 
regional II
A OAB Cascavel acredita 
que essa medida fará 
a diferença, desde que 
ocorra os investimentos, 
principalmente em pes-
soal, com mais juízes e 
servidores. A Subseção 
está atenta para o bom 
funcionamento da nova 
Vara, para que não ocorra 
os problemas existen-
tes na Vara da Fazenda 
Pública e no Juizado Espe-
cial de Violência  Domés-
tica, com com grande 
volume de processos sem 
a tramitação eficiente. 

Tokenização
Tokenização como meio 
de negociação de bens 
foi o tema do evento que 
ocorreu no último dia 29 
na ACIC Labs. O encontro, 
organizado pela nossa 
Comissão de Direito 
Digital e Inovação, foi em 
formato de talking.  Parti-
ciparam dois convidados 
que são destaques nacio-
nais na área: Dra. Mar-
cela Zorzo e Dr. Fernando 
Lopes. Essa foi mais uma 
oportunidade de se atuali-
zar na área jurídica! 
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Governo reduz valor de imóvel financiado 
pelo Programa Minha Casa, Minha Vida
Brasília – O Ministério das 
Cidades publicou na última 
terça-feira (6) a Instrução Nor-
mativa 17 de 2024, no Diário 
Oficial da União, que altera 
as regras para o uso do FGTS 
(Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço) na compra de 
imóveis usados do programa 
Minha Casa, Minha Vida.

A principal mudança esta-
belece condições específicas 
para os grupos de famílias 
Faixa 3, com renda mensal 
bruta de R$ 4.400,01 a R$ 8.000 
que desejarem financiar a 
compra de imóveis usados. O 

Estado compra mais de R$ 550 milhões em produtos de micro e pequenas empresas
Curitiba – O Governo do Pa-
raná comprou mais de R$ 558 
milhões de micro e peque-
nas empresas nos primeiros 
seis meses de 2024, conforme 
dados do Departamento de 
Logística para Contratações 
Públicas, da Secretaria da Ad-
ministração e da Previdência 
(Seap). De janeiro a junho, 
foram realizados 591 proces-
sos licitatórios pelas secreta-
rias e autarquias do Estado, 
dos quais 222 foram vencidos 
por micro e pequenas empre-
sas, representando aproxima-
damente 37,5% do total.

Desses 222 processos lici-
tatórios vencidos por micro e 
pequenas empresas, 190 foram 
de pequenos negócios para-
naenses, ou seja, 85% do total.

O resultado converge com 
a recente implementação do 
Programa Compras Regionais 
Paraná, instituído pelo Decre-
to 5.833/2024 em maio deste 
ano. O programa visa facilitar 
a participação de microem-
presas, empresas de pequeno 
porte, agricultores familiares, 
produtores rurais, microem-
preendedores individuais (MEI) 

valor do financiamento será 
limitado a um percentual do 
valor do imóvel, variando de 
acordo com a região do país: 
para as regiões Norte, Nor-
deste e Centro-Oeste, o valor 
do financiamento será 70% 
do valor do imóvel; para as 
regiões Sul e Sudeste, será 
50% do valor do imóvel; valor 
do imóvel para se enquadrar 
nessa modalidade será redu-
zido de R$ 350.000 para R$ 
270.000; imóveis retomados 
por bancos não estão sujeitos 
a essas limitações. 

A instrução normativa 

ainda determina que R$ 42,2 
bilhões do orçamento do pro-
grama Apoio à Produção de 
Habitações será destinado ao 
financiamento habitacional de 
pessoas físicas.

As regras para financia-
mento de construção em ter-
reno próprio também foram 
alteradas, com o limite do fi-
nanciamento reduzido para 
50% do valor do imóvel ou da 
avaliação do terreno, o que for 
menor.

As regras da Instrução Nor-
mativa começaram a valer na 
terça-feira, mas os bancos e a 

Poupança tem saída líquida de R$ 908,6 milhões
O saldo da aplicação na ca-

derneta de poupança caiu, com 
o registro de mais saques do que 
depósitos no mês de julho. As saí-
das superaram as entradas em R$ 
908,6 milhões, de acordo com re-
latório divulgado nesta quarta-fei-
ra (7) pelo Banco Central (BC).

Em junho, foram aplicados 
R$ 370,3 bilhões, contra saques 
de R$ 371,2 bilhões. Os rendi-
mentos creditados nas contas 
de poupança somaram R$ 5,4 
bilhões. O saldo da poupança é 
de pouco mais de R$ 1 trilhão.

O resultado negativo de julho 

Caixa Econômica Federal, res-
ponsável pela operação do 
FGTS, terão até 16 de agosto 

de 2024 para se adequarem às 
normas e regulamentarem os 
procedimentos operacionais.

e sociedades cooperativas de 
consumo, sediadas no territó-
rio paranaense, nos processos 
de contratações públicas pro-
movidas pelo Poder Executivo 
Estadual.

“O Programa Compras Re-
gionais Paraná e o balanço 
do primeiro semestre forta-
lecem a economia local, ge-
rando emprego e renda para 
os paranaenses. A prioridade 

dada aos pequenos negócios 
reflete nosso compromisso em 
promover o desenvolvimento 
econômico sustentável e in-
clusivo no estado”, disse o se-
cretário da Administração e da 
Previdência, Claudio Stabile.

De acordo com dados do Se-
brae/PR, 77% dos empregos no 
Paraná são gerados por micro 
e pequenas empresas. “Isso 
reforça o potencial de desen-

volvimento da economia local 
garantindo uma maior qualida-

de de vida aos paranaenses”, 
acrescentou Stabile.

contrasta com o do mês anterior, 
quando houve entrada líquida de 
R$ 12,8 bilhões na caderneta. Já 
em relação a julho do ano passa-
do, houve melhora. Naquele mês 
de 2023, os brasileiros sacaram R$ 
3,6 bilhões a mais do que deposi-
taram na poupança.

No acumulado do ano, a ca-
derneta tem resgate líquido de 
R$ 3,7 bilhões.

Diante do alto endividamen-
to da população, em 2023 a ca-
derneta de poupança teve saída 
líquida de R$ 87,8 bilhões. O re-
sultado foi menor do que o re-

gistrado em 2022, quando a fuga 
líquida foi recorde, de R$ 103,2 
bilhões, em um cenário de infla-
ção e endividamento altos.

JUROS
Os saques na poupança se 

dão porque a manutenção da 
Selic – a taxa básica de juros – em 
alta estimula a aplicação em in-
vestimentos com melhor desem-
penho. De março de 2021 a agosto 
de 2022, o Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do BC elevou a 
Selic por 12 vezes consecutivas, 
em um ciclo de aperto monetário 

que começou em meio à alta dos 
preços de alimentos, de energia e 
de combustíveis. Por um ano, de 
agosto de 2022 a agosto de 2023, 
a taxa foi mantida em 13,75% ao 
ano, por sete reuniões seguidas 
do Copom. Com o controle dos 
preços, o BC passou a realizar os 
cortes na Selic, em uma sequên-
cia de sete reduções, de agosto 
de 2023 a maio de 2024. Desde 
então, nas duas últimas reu-
niões, o colegiado decidiu pela 
manutenção da Selic em 10,5% 
ao ano e já avalia a possibilida-
de de subir novamente os juros.

Prioridade
O decreto prevê que os pequenos negócios locais tenham prioridade 

nas compras públicas de bens, serviços e obras. Além disso, permite que 
o Governo do Estado contrate pequenos negócios sediados na cidade 
ou municípios próximos do objeto da licitação, mesmo que o valor 
apresentado seja até 10% maior do que a melhor proposta, desde que 
compatível com a realidade do mercado.

AGÊNCIA BRASIL
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Subida de montanha

O campeonato paulista de subida de mon-
tanha de automobilismo, a Hill Climb Bra-
zil chega à Águas de Lindóia (SP), muni-
cípio distante 159km da capital paulista. 

A palco da 3ª etapa da temporada 2024 já 
é um velho conhecido aos competidores 
da subida de montanha, o Morro das 7 
Curvas com aproximadamente 3.300m 
e considerado um dos mais técnicos.

Concept Kart
Lançada em 2019 pela I. B. 

Kart, a Concept Kart teve um 
domingo bastante positivo na 
7ª etapa da V11 Aldeia Cup, 
disputada no Kartódromo Aldeia 
da Serra, em Barueri (SP). Além 
de conquistar pódio em todas 
as categorias em que competiu, 
a fabricante de chassis 
venceu em duas categorias e 
conquistou duas pole positions. 
As duas vitórias na etapa foram 
construídas da mesma forma, 
ou seja, com pole position e 
primeiro lugar nas duas provas 
disputadas. Pedro Bride, na F-4 
Júnior, e Bruno Souza – que 
utiliza e desenvolve o Concept 
Max na F-4 Graduados, modelo 
que deverá ser homologado 
pela empresa na próxima 
“janela” de homologações – 
garantiram o alto do pódio para 
a fabricante. Thiago Miranda, 
2º na F-4 Super Sênior e 4º na 
F-4 Sênior, e Leonardo Seckler, 
4º na Mirim, conquistaram mais 
três pódios para a Concept Kart 
na 7ª etapa da V11 Aldeia Cup.

Rali dos Sertões
Campeões do Sertões 

entre os carros em 2022 e 
vice-campeões em 2023 
(Pro Brasil), Victor Pudell e 
Claudemir Hubner querem 
novo título na 32ª edição do 
Sertões. Com histórico robusto 
nos campeonatos de rali na 
modalidade de regularidade, 
o piloto Victor Pudell e o 
navegador Claudemir Hubner 
participarão pelo terceiro ano 
consecutivo da maior aventura 
do calendário do rali de 
velocidade cross-crountry. A 
competição começa no próximo 
dia 23, em Brasília e depois de 
percorrer 3.500 km, passando 
por cidades de Goiás e Bahia, 
retorna à Capital Federal no dia 
31 de agosto. Vitor Pudell é de 
Toledo, no Paraná, enquanto 
que Claudemir é nascido 
em Toledo, mas reside em 
Caçador, em Santa Catarina.  

Pista de Cascavel será a mais 
curta e veloz  da Moto1000GP

O GP Cascavel será rea-
lizado nos dias 17 e 18 de 
agosto no Autódromo Inter-
nacional Zilmar Beux de Cas-
cavel. O evento, que é a quarta 
das oito etapas marcadas para 
2024, marca um ponto crucial 
no calendário do Moto1000GP: 
o encerramento da primeira 
metade da temporada.

A pista que sediará a prova 
é a mais curta e a mais veloz do 
campeonato. Esta é a primeira 
das duas ocasiões em que o 
Moto1000GP será disputado 
no Oeste paranaense na tem-
porada, já que a sexta etapa, 
anteriormente marcada para 
Santa Cruz do Sul (RS), foi con-
firmada na pista cascavelense.

Estarão em disputa provas 
das sete categorias do Cam-
peonato Brasileiro de Motove-
locidade. No dia 16, os pilotos 
participarão dos treinos livres, 
enquanto a quinta-feira (15,) 

será reservada para o reconhe-
cimento de pista, atividades de 
secretaria de prova e vistoria 
técnica das motos e equipa-
mentos de segurança.

Inaugurado em 1973, o 
Autódromo Internacional Zil-
mar Beux de Cascavel não é 
apenas um circuito rápido, 
mas também um local histó-
rico, conhecido por receber os 
maiores eventos de esportes 

É a primeira das duas vezes que o campeonato correrá em Cascavel esse ano 
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a motor do Brasil. Com uma 
rica história no automobi-
lismo, a pista se destaca por 
sua importância e pelo desafio 
que impõe aos competidores.

O Moto1000GP, que é 
o Campeonato Brasileiro 
de Motovelocidade, segue 
todos os protocolos de segu-
rança exigidos pela CBM 
(Confederação Brasileira de 
Motociclismo) e pela FIM 

(Federação Internacional de 
Motociclismo). O campeonato 
tem o patrocínio da Yamaha, 
Motul, Pirelli e LS2, e o apoio 
da Revista Duas Rodas. 

As corridas são transmiti-
das no canal do YouTube do 
Moto1000GP, no canal BandS-
ports em rede nacional e em 
sete países pelo canal New 
Brasil, também do Grupo Ban-
deirantes de Comunicação.

Edivan diz que 7º lugar na Fórmula Truck está de bom tamanho
O sétimo lugar está de bom 

tamanho. Assim reage o cas-
cavelense Edivan Monteiro ao 
comentar sua participação na 5ª 
etapa da Fórmula Truck, dispu-
tada domingo (4), no Autódromo 
Internacional Ayrton Senna, em 
Londrina, no Norte do Paraná. 
Ele conquistou o sétimo lugar na 
categoria GT Truck e deve apa-
recer no Top 10 da classificação 
do campeonato.

Edivan frisa que o Mercedes-
-Benz da equipe Cascavel Die-
sel começou bem na sexta-feira, 
quando conseguiu tempos 

acima do que esperava. No fim 
do dia, identificou uma falha na 
pressão do turvo, que foi resol-
vido com a troca deuma válvula. 
No sábado, fez uma ótima clas-
sificação, conquistando a oitava 
posição do grid de largada. 

No domingo, o problema da 
pressão voltou e o caminhão 
perdeu rendimento. “Fizemos 
o que foi possível e consegui-
mos salvar um sétimo lugar na 
prova que nos levará a figurar 
entre os 10 mais bem coloca-
dos na classificação do cam-
peonato”, acentua Edivan.  

Edivan Monteiro salva um sétimo lugar na categoria GT Truck na 
5ª etapa da Fórmula Truck, em Londrina
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São Paulo – Goiás e São Paulo 
decidem a última vaga nas quar-
tas de final da Copa do Brasil, 
nesta quinta-feira, às 20 horas, 
no Estádio da Serrinha em Goiâ-
nia. Por ter vencido o Goiás por 2 
a 0 na ida, na semana passada, 
no Morumbis, o tricolor pode 

perder por um gol de diferença 
para avançar. Os goianos preci-
sam de pelo menos uma vitória 
por dois gols para levar a deci-
são para os pênaltis. 

O meia Galoppo deve ser a 
novidade no São Paulo após 
um período em tratamento, 

mas ficará no banco. Assim, o 
técnico Luis Zubeldía deve es-
calar o time contra o Goiás com 
Rafael; Rafinha (Moreira), Arbo-
leda, Alan Franco e Welington; 
Luiz Gustavo (Liziero) e Boba-
dilla; Lucas, Luciano e Ferreira; 
Calleri (André Silva). 

Ana Vergutz avança e disputa vaga na final 
Paris – Depois de duas boas 
regatas disputadas ontem na 
raia olímpica em Paris, a cas-
cavelense Ana Paula Vergutz 
disputa a semifinal da prova 
do K1-500m ao amanhecer de 
sábado. Na primeira bateria 
eliminatória, Ana Paula finali-
zou a prova com o tempo de 
1min54s98, e se classifica para 
as quartas de final. 

Nesta fase, ela participou 
da segunda bateria e fez o 
tempo de 1min56s09, quin-
to melhor tempo entre todas 
as competidoras. O melhor 
tempo ficou com a sueca Meli-
na Anderson, com 1min49s21. 
Apesar da classificação, Ana 
Paula não se empolga com 
possibilidade de medalha. “É 
bom estar numa semifinal, 
porque posso competir para 
melhorar meu desempenho. 
Mas não gostei das minhas 
provas hoje. Vim aqui para 
buscar um tempo e ainda não 
consegui batê-lo. Esse é o meu 

objetivo, o de conseguir bater 
esse tempo e sair satisfeita das 
Olimpíadas”, analisou Ana.

MASCULINO
Vagner Souta encerrou sua 

participação nas quartas de 
final da prova do K1-1.000m 
terminando sua bateria na 
sexta colocação. Foi a terceira 
participação olímpica do cas-
cavelense, que lamentou o re-
sultado. “Queria ter passado, 
pelo menos, mais uma fase e 
brigar pela final. Não foi o que 
eu esperava. Mas faz parte 
quando você enfrenta os me-
lhores do mundo. Vamos ver 
como será o próximo ciclo, se 
terei nova oportunidade ou se 
foi minha despedida.

ISAQUIAS QUEIROZ
Campeão olímpico nos 

Jogos de Tóquio, em 2021, o 
baiano Isaquias Queiroz iniciou 
ontem (7) a defesa do título na 
prova da C1 1000 metros (canoa 

PARANAENSE É BRONZE NO SKATE

 O curitibano Augusto “Japinha” Akio conquistou a medalha de 
bronze no skate park das Olimpíadas de Paris. Em sua melhor 
volta, ele cravou 91.85, apenas 0.2 a frente de outro brasileiro, 

Pedro Barros. A medalha de ouro, de novo, ficou com o australiano 
Keegan Palmer, com 93.11. “Foi realmente incrível. Gostei de 

verdade de ter vindo aqui e ter tido essa oportunidade. É uma 
consagração enorme representar nossa nação”, declarou Akio.  

Ana Paula volta às disputas ao amanhecer de sábado para buscar uma vaga na final 

 WANDER ROBERTO/COB

individual) na canoagem veloci-
dade. Ele participou da segun-
da bateria das eliminatórias, 
que classificava os dois primei-
ros barcos direto para a semi-
final.  Isaquias fez uma prova 
tranquila, e liderou o percurso 
ao lado do tcheco Martin Fuksa. 
O brasileiro diminuiu o ritmo no 

meio da competição e só admi-
nistrou a vantagem até cruzar 
a linha de chegada na 2ª posi-
ção. Agora, ele disputa a semi-
final na sexta-feira (9), a partir 
das 6h30, no horário de Brasília. 
A prova que vai definir os me-
dalhistas acontece também na 
sexta, a partir das 8h40. 

Paris - Dupla brasileira tida 
como favorita no vôlei de praia 
feminino, Ana Patrícia e Duda 
venceram Tina Graudina e 
Anastasija Samoilova, da Letô-
nia, pelas quartas de final. Com 
a vitória, em parciais de 21 a 
16 e 21 a 10, as duas avançam 
para as semifinais, tendo como 
adversárias as australianas Ma-
riafe e Clancy.

Disputada na quadra cen-
tral da Torre Eiffel, a partida 
teve início difícil para as brasi-
leiras, após a dupla da Letônia 
abrir, rapidamente, vantagem 
de 6 a 0.  Após o tempo técnico 
as brasileiras reagiram e man-
tiveram o ritmo até a vitória. A 
semi final contra a dupla aus-
traliana Mariafe e Clancy será 
na tarde desta quinta-feira (8).

400 M
Alison dos Santos está na 

final dos 400m com barreiras 

em Paris. 
O medalhista olímpico em 

Tóquio 2020 ficou em terceiro 
na sua eliminatória e teve que 
esperar até a terceira e última 
semifinal para ter certeza da 
classificação. 

Mesmo com susto, Piu aca-
bou avançando com o quarto 
melhor tempo geral das semis: 
47s95. A decisão será na sexta- 
feira, 9, às 16h45 (horário de 
Brasília). 

Cascavel – Mesmo sem 
atuar em quadra, o 

Cascavel Futsal está de 
olho nos resultados da 

11ª rodada da Série Ouro 
para se manter como 

líder. Até agora, a torcida 
tem dado certo. Hoje, 

acontece o último jogo 
da rodada, entre Marreco 

e Esporte Futuro, em 
Francisco Beltrão, e a 

torcida é para que o time 
da casa seja derrotado.  

Nos jogos disputados 
na terça-feira, o São Miguel 

ficou no empate em 4 a 
4 com o Campo Mourão 
e o Umuarama bateu o 

Chopinzinho, por 2 a 1. Com 
esses resultados, o Cascavel 

Futsal mantém a ponta 
com 21 pontos, enquanto 
Marreco, Campo Mourão e 

Umuarama estão empatados 
com 20 pontos, enquanto 
Guarapuava e Pato estão 

logo atrás, com 19 pontos.   

São Paulo – Corinthians e Atlé-
tico Mineiro estão com novos 
integrantes em seus elencos 
para a sequência da tempo-
rada. O Timão vai oficializar 
a chegada de Talles Magno, 
que estava atuando na Major 
League Soccer, dos Estados 
Unidos. O jogador passou por 
exames e deve assinar contrato 
nesta quinta-feira. 

O Atlético Mineiro encer-
rou a novela entre Deyverson 
e Cuiabá, que já durava quase 
dois meses. 

A contratação foi anuncia-
da pelo clube ontem, após as-
sinar contrato válido até o fim 
de 2025 e foi apresentado aos 
torcedores na Arena MRV, antes 
do jogo contra o CRB pela Copa 
do Brasil.  

Brasil avança no vôlei de praia
e nos 400 metros com barreira

São Paulo tem vantagem em Goiás

Cascavel 
Futsal na 

torcida pela 
liderança

Timão e Galo 
anunciam contratações

C
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JOGAM HOJE  COPA DO BRASIL – OITAVAS
20h00 Goiás  x  São Paulo

BRASILEIRO SUB20 – 17ª RODADA
18h00 Ceará  x  Flamengo
20h00 Cruzeiro  x  América-MG
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Pode bater uma baita preguiça, mas não se avexe 
porque os astros vão levantar seu ânimo rapidi-
nho! A Lua Nova muda de cenário logo cedo e dá 
sinal verde para você ir atrás dos seus interesses. 
A harmonia vai comandar o amor. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 07, 52, 16

TOURO  21/4 a 205
As estrelas deixam o clima meio tenso ao raiar do 
dia e convém ligar o radar para ficar longe de picui-
nhas e confusões, hein! Há risco de desapontamen-
tos nos assuntos do coração, mas logo o astral fica 
pianinho e tudo deve fluir. Mas as melhores notícias 
chegam para os seus interesses profissionais.
Cor: LARANJA Palpites: 39, 30, 28 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Hoje tem notícia boa, mas também pegadinha e o 
melhor jeito de liquidar logo a fatura é cair na real! 
E o recado vale principalmente para o trabalho e o 
dindim. Mas se esses setores estão indo aos trancos 
e barrancos, o amor vai ficar pra lá de blindado! 
Cor: BRANCO Palpites: 52, 20, 07 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Tretinhas podem rolar por causa de falsas impres-
sões e julgamentos, mas não esquenta! Isso vai 
mudar e as coisas vão melhorar, tudo graças à Lua. 
Ela vai mandar vibes especiais para o seu lar e pro-
mete realçar o clima de paz com as pessoas do seu 
convívio. O amor fica mais acolhedor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 36, 38, 47 

LEÃO 22/7 a 22/8
O astral vai engrenar em dois palitos! Quem avisa 
é a Lua, que ingressa em Libra e sorri para Plutão, 
trazendo energias superpositivas para você. Boas 
ideias devem jorrar no trabalho, os contatos vão 
ficar protegidos e será mais fácil partilhar seus pla-
nos. No amor, confie em seus encantos. 
Cor: PRETO Palpites: 27, 52, 46 

VIRGEM 23/8 a 22/9
O astral pode ficar confuso, mas não esquenta e 
nem bota minhoca na cabeça, porque tudo deve 
melhorar. A Lua começa a se movimentar em sua 
Casa da Fortuna, anunciando um dia perfeito para 
você se destacar e incrementar seus ganhos. O 
amor tem bons estímulos. 
Cor: AMARELO Palpites: 05, 59, 51 

LIBRA  23/9 a 22/10
Quer novidades e boas vibes? Hoje tem e se depen-
der das mudanças astrais, você vai quintar em 
companhia da sorte! A Lua traz excelentes pers-
pectivas de progresso profissional e material. No 
amor, a harmonia será total. 
Cor: CREME Palpites: 53, 50, 23

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O clima pode ficar um tanto instável e a recomen-
dação é ir devagar com o andor. É que Netuno traz 
tendência a ilusões, então, maneire nas expectativas. 
Também convém agir com discrição e dedicar mais 
atenção ao seu bem-estar. No amor, valorize os laços. 
Cor: GOIABA Palpites: 29, 38, 56 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A Lua será uma grande aliada das suas esperan-
ças, e revela que o dia será topzera para você se 
destacar em equipes e atividades junto ao público. 
Também vai fazer seu lado sociável, cativante e 
extrovertido brilhar ainda mais! No amor, a hora 
de abrir o coração é agora! 
Cor: GOIABA Palpites: 37, 57, 55 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Quer evitar tretas e atritos? Então controle o 
desejo de falar umas verdades e evite julgamentos, 
Caprica! Mas mudanças astrais positivas vão rolar, 
e sua vida profissional será a maior privilegiada. As 
relações pessoais e amorosas também vão ficar 
mais estimuladas.
Cor: PRATA Palpites: 29, 54, 02 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Preocupações com contas e boletos podem mexer 
com os seus ânimos, mas a Lua garante que hoje as 
coisas vão rolar do jeito que você gosta e espera! O 
trabalho deve fluir com mais facilidade e os seus 
relacionamentos ficam pra lá de protegidos. Não 
vai faltar alegria no amor. 
Cor: VERMELHO Palpites: 37, 21, 28 

PEIXES 20/2 a 20/3
Para quintar com boas promessas, ouça os recadi-
nhos das estrelas e evite alimentar falsas ilusões! 
Mas seus instintos estarão acesos e ajudarão a 
fazer as melhores escolhas, ainda mais ao lidar 
com dinheiro. No amor, pode esperar um dia dos 
mais envolventes na intimidade! 
Cor: CINZA Palpites: 11, 47, 20
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Se o sábio der ouvidos, aumentará seu conhecimento, e 
quem tem discernimento obterá orientação 

para compreender provérbios e parábolas, ditados e 
enigmas dos sábios. O temor do Senhor é o princípio do 

conhecimento, mas os insensatos desprezam a sabedoria 
e a disciplina. Ouça, meu filho, a instrução de seu pai e 

não despreze o ensino de sua mãe. 
Provérbios 1:5-8
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BMW 32 0I 2012
Preta,Gasolina, 70 mil km, interior 
em Couro Caramelo, 4 pneus Goo-
dyear Novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecá-
vel.R$ 72.000,00 F: (45)99988-
3377  CI-211697.

JEEP COMPASS LIMITED
2018, Preto, Flex, Automático, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, Impecável. PASSA-
GEM POR LEILÃO.R$ 99.000,00 
F:(45) 99988-3377  CI-211696.

VENDE-SE SANTA FÉ 
2014

Único dono. Tem nota fiscal de 
concessionária em nome do atu-
al vendedor, com sistema ECO, 
(economia de combustível), preta, 
pneus novos, bancos de couro no-
vos, multimídia nova, inteiramen-
te revisada, higienizada, motor tro-
cado (documentado), com 60.000 
km. Preço 90% tabela Fipe e, 
dinheiro, aceita troca por veículo 
menor valor, mas também por 90% 
tabela Fipe.  Valor R$85.000,00. 
Fone: (45)988055017 ou 
(45)988055016.  CI-211501.

CAPTIVA SPORT
185cv, 2010, Prata, Bancos em 
Couro, Luxuosa, Completa, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
29.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211704.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V 185cv, 2014, Azul, Bancos 
em Couro, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 29.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-211703.

OMEGA CD 3.6
V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 25.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-211701.

OMEGA CD 3.6 BLINDA-
DO

V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 23.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-211702.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, 2011, Preto, Ga-
solina, Luxuoso, Completo, Hi-
gienizado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
59.000,00 - F: (45) 99988-3377  
CI-211698.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, Blindade, 2011, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 49.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-211699.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 258cv Blindado, 2008, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 39.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-211700.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, Prata, Diesel, Cabine Dupla, 
Automática, Capota Marítima, 
Protetor de Caçamba, Engate Ee-
movível, Som, Pneus Novos, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO R$ 
135.00,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211695.

ALUGA-SE APARTAMEN-
TO E KITINETE

Na região da Fag, anexo a aca-
demia. Fone:(45) 99999-9976 ou 
99853-3092.  CI-211645.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitario, 
6° andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-211712.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000, sendo 
um conjunto de kit nets na re-
gião do universitário. Contendo 
mais de 370m² dividido em 10 
unidades, já alugadas com renda 
atual de aprox. 8 mil, para maio-
res informações (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci 19806f  CI-
211724.

VENDE-SE CASA
Em local nobre próximo a beira-
-mar continental no bairro Balne-
ário, em Florianópolis/SC. A parte 
térrea dispõe de 4 vagas de carro 
e um pequeno jardim, 2 salas in-
terligadas, 1 sala de jantar, jardim 
de inverno, lavabo, cozinha ampla, 
sala de mantimentos e quarto  com 
banheiro e lavanderia. 1° piso: 3 
suítes com sacada e 1 biblioteca. 
2°- piso salão de festa com chur-
rasqueira e banheiro e área aberta. 
Tratar com Maurício (48) 99623-
9625 ou Graça (48) 99982-0645.  
CI-211635.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 1 
suite 2 quartos mais dependencias, 
com sobra de terreno por apenas 
330.000,00 F: (45) 99922-7904 
Willian serafim Creci 19806f.  CI-
211738.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Lui-
za proximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truida de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian Sera-
fim CRECI 19806f
  CI-211711.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 
590.000,00. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-211723.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Santa Cruz, locali-
zado próximo a Tito Muffato, ter-
reno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem co-
berta. Por apenas890.000,00 (estu-
da propostas). F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-211714.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes cli-
matizados, ótima localização, rua 
sem saída, por apenas 620 mil. 
Agende sua visita, F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-211720.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção 
e terreno com 360m² por apenas 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
211739.

VENDE-SE ACADEMIA 
EM CASCAVEL

Completa, com ótima clientela, 
com ponto bem localizado, a mais 
de 4 anos funcionando. Preço a 
combinar. Fone: (45)99132-3492.  
CI-211643.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-211721.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211693.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 249.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-211691.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória, 
770. R$ 2.290.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
211694.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-211688.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 270m² (10X27) 
no Santo Onofre, Rua Tupinam-
bás, divisa com o Santa Cruz, 
(preservação permanente). R$ 
130.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211692.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-211689.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no  Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-211717.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com ex-
trutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios 
de agua casas por apenas 1.200 sa-
cas de soja por alq. F: (45) 99922-
7904 Creci 19806f  CI-211709.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
220.000,00. F: (45) 99922-7904 
Willlian Serafim. CRECI 19806f.  
CI-211722.

W. SERAFIM VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. 
por apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 
99922-7904  Willian Serafim  
CRECI 19806f  CI-211713.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara em Cascavel a 
aprox. 3 km da BR 277, ótima 
localização com casa de alvena-
ria, casa de madeira, reserva de 
mata nativa, apenas 2.500 sc. de 
soja por alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-211708.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo 
área de pastagem excelente para 
sua futura CASA DE CAMPO por 
apenas 700 mil, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-211710.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950mil. F: 
(45) 99922-7904. Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-211707.

W. SERAFIM VENDE
Vende sitio de 10 alq. proximo 
PR 180, com aprox. 7 alq. mec. 
por apenas R$ 360.000 o alq. 
Para maiores informações F:945)  
99922-7904 Willian Serafim CRE-
CI 19806f  CI-211715.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211718.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara com área de 
5.000m² com matricula individual, 
sendo aprox. 3 km do asfalto, óti-
ma para moradia ou lazer, estrada 
boa, topografia com leve declive, 
por apenas 750.000,00l. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRE-
CI 19806f.  CI-211716.

Utilidade Pública

Edição 14.408

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com 
aprox. 4,5 alq. mec. em Cascavel, 
próximo do asfalto, excelente loca-
lização, bom de água. Por apenas 
3.500 sacas de soja por alq. sendo 
um total de 22.750 sacas, forma de 
pagamento entrada de 50% mais 
1 ano. F: (45) 999227904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-211719.

ALUGA-SE
Barracão, na Rua Pio Xll, 505, 04 
salas, 350 metros dois salões, poço 
semi  artesiano, com ar condicio-
nado. Espaço fechado para esta-
cionamento, todo murado. Tratar 
fone (45)99112-2633.  CI-211767.
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 PREGÃO    ELETRÔNICO 1011/2024 –e-protocolo 22.411.598-9 

A Unioeste Universidade Estadual do Oeste do Paraná . 
Através do Pregoeiro Neri Narcizo dos Santos , torna público que realizará no dia 
20/08/2024, à partir das 10h00m, licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO N.º 
1011/2024, recebimento das propostas até dia 20/08/2024 às 09h59min na plataforma 
compras.gov.br , cujo objeto é   seleção de propostas visando a contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de combustíveis . Valor máximo R$ 159.870,00(cento e cinquenta e nove 
mil, oitocentos e setenta reais). Dotação orçamentária 45.4534.12.364.34.8128.33903001.500 

. Informações telefone (45) 3576-8102 das 8h às 12h e das 13h às 17h. Edital disponível no 
site: https://midas.unioeste.br/sgav/arqvirtual#/, no GMS, Compras gov e no e-mail 
licitacao.foz.unioeste@gmail.com Foz do Iguaçu - PR,  05/08/2024. 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO 
OESTE DO PARANÁ

UNIOESTE – Campus Mal. Cândido Rondon (UASG 926273)
AVISO DE LICITAÇÃO - EXTRATO EDITAL LICITAÇÃO PREGÃO 
ELETRÔNICO nº 0727/2024-GMS (90727/2024-ComprasGov) e-Protocolo nº 
22.327.634-2/2024. Objeto: Registro de Preços para futura e eventual aquisição de 
“Material de Consumo – Medicamentos e Materiais Veterinários. para atender a 
demanda da Divisão de Produção Animal do Núcleo de Estação Experimental – NEE da 
Unioeste – Campus de Marechal Cândido Rondon-PR”. Valor Total Máximo: R$ 
346.739,60 - RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A partir das 08h00 do dia 
09/08/2024, no sítio https://www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/comprasnet-siasg.
ABERTURA DAS PROPOSTAS E RECEBIMENTO DOS LANCES: A partir das 
09h00min, do dia 22/08/2024, horário de Brasília/DF, no mesmo endereço eletrônico. O
edital e demais informações complementares encontram-se à disposição dos interessados 
em www.gov.br/pncp/pt-br ou https://midas.unioeste.br/ sgav/arqvirtual#/ ou ainda 
www.transparencia.pr.gov.br/pte/compras/licitacoes. Mal. Cândido Rondon, 07 de 
agosto de 2024. Kelnir Kunkel /Pregoeira.
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Design do novo Peugeot 2008, deixa o 
SUV pronto para quem esbanja atitude

Um carro novo, com design 
impactante e único. Idealizado 
para quem esbanja atitude, tem 
um perfil tecnológico e ousado, e 
preza por um estilo de vida exclu-
sivo e dinâmico. Assim é o Novo 
Peugeot 2008, principal lança-
mento da marca na América do 
Sul, modelo com o qual a marca 
fortalece sua identidade inova-
dora e felina, ao passo que eleva 
os padrões de elegância, tecnolo-
gia e robustez entre os utilitários 
esportivos, segmento de relevân-
cia absolutamente indiscutível 
em todos os mercados.

Outro fator marcante é que a 
chegada da nova gama do Peu-
geot 2008 traz consigo novas 
versões da emblemática versão 
GT, que exibem um estilo ainda 
mais robusto e imponente, 
especialmente destacado pela 
esportividade, que é marca 
registrada da Peugeot.

Dotado de elementos incon-
fundíveis – expressão tão natu-
ral e típica da Peugeot ao longo 
do tempo, o Novo Peugeot 2008 
é um veículo moderno, com 
doses de sofisticação e tec-
nologia de última geração na 
mesma proporção. Um auto-
móvel perfeito para quem gosta 
de SUV tanto quanto de se des-
tacar por onde passa.

DESIGN MAGNÉTICO
O lançamento do Novo Peu-

geot 2008 representa a estreia 
no país da mais atual identidade 
da Peugeot, um design assina-
lado por traços únicos e incon-
fundíveis, igualmente replicados 
globalmente. Sempre criativa e 
inovadora, a Peugeot apostou 
em reforçar a personalidade do 
modelo ampliando sua postura 
no universo SUV, e afirmando de 
maneira espetacular sua posi-
ção de sofisticação. O resultado 
é um design magnético, para 
uma presença ainda mais mar-
cante e poderosa.

As novidades começam pela 
nova assinatura luminosa, carac-
terizada por três garras verticais 
que acomodam as luzes DRL em 
LED, integradas nas inserções 
do para-choque. Ao centro, des-
taca-se a belíssima grade frontal 
que apresenta o novo logotipo 
Peugeot – que pode receber tra-
tamento em preto brilhante ou 
bodycolor, dependendo da ver-
são – e se estende até os faróis 
que completam essa marca 
única, entregando o efeito felino 
tão característico – e totalmente 
inconfundível – da Peugeot.

A assinatura luminosa tam-
bém ganhou novas definições 
na traseira, com a introdução de 
lanternas em LED que reinterpre-
tam as emblemáticas três garras 
de maneira muito sofisticada, 
definitivamente uma rubrica do 
leão. Elas são interligadas por 
uma faixa em preto brilhante, 
onde está estampado o elegante 
lettering Peugeot. Para comple-
tar o conjunto, as luzes de ré e os 
piscas também são em LED.

Na lateral do Novo Peu-
geot 2008, o destaque fica por 
conta das rodas de liga-leve 

diamantadas de 17”, dotadas de 
um ousado e chamativo dese-
nho que recebe o novo emblema 
Peugeot ao centro. Disruptivo, o 
visual das rodas não somente 
capta a atenção, como é capaz de 
exprimir a essência do modelo.

As maçanetas externas 
acompanham a cor do veículo 
em todas as versões, enquanto 
as capas dos retrovisores são 
em preto brilhante, mesmo tra-
tamento aplicado às barras de 
teto, também disponíveis para 
toda a gama. Para as versões GT, 
adicionam-se o teto biton na cor 
preta, a badge GT e um adesivo 
esportivo aplicado na coluna C.

A nomenclatura 2008 está 
estampada na porção traseira 
do veículo, em nova grafia. Já a 
configuração 100% elétrica conta 
com a aplicação da letra “E” em 
azul e branco, antes da identifi-
cação do modelo.

Apesar do visual mais 
robusto, o Novo Peugeot 2008 
tem dimensões ideais para cir-
cular com facilidade nos gran-
des centros urbanos – sem que, 
para isso, precise abrir mão de 
muito conforto e comodidade. O 

porta-malas dispõe de 419 litros 
de volume para acomodar baga-
gens, além de porta-objetos nas 
laterais que permitem melhor 
organização dos objetos (no caso 
do E-2008, o espaço é ampliado 
para 434 litros).

PRAZER DE CONDUÇÃO 
O Peugeot i-Cockpit é um 

componente fundamental do 
DNA Peugeot, amplamente reco-
nhecido no mercado automotivo 
por representar uma verdadeira 
revolução para a experiência de 
dirigibilidade. Trata-se de um 
conceito inédito em automó-
veis e patenteado pela Marca, 
que entrega ergonomia única a 
partir de soluções inteligentes e 
funcionais, a fim de acomodar 
o condutor de maneira muito 
exclusiva e confortável, com o 
máximo de comandos estrate-
gicamente posicionados para 
garantir um fácil acesso e, por 
meio dessas particularidades, 
ampliar a segurança de todos 
que viajam a bordo.

Não por acaso, o Peugeot 
i-Cockpit há tempos se tornou 
um elemento-chave do habi-
táculo dos veículos da marca 
– tanto que já soma mais de 10 
milhões de unidades vendidas ao 
longo da última década. O con-
ceito do Peugeot i-Cockpit tem 
base nos seguintes conceitos:

MOTOR TURBO 200
Todas as versões do Novo 

Peugeot 2008 são equipadas com 
o moderno e tecnológico Motor 
Turbo 200, que gera 130 cv de 
potência máxima a 5.750 rpm 
abastecido com etanol (125 cv 
com gasolina), e torque máximo 
de 20,4 kgfm a 1.750 rpm tanto 
com etanol quanto com gasolina.

Este propulsor 1.0 faz parte 
da premiada família de moto-
res turbo flex desenvolvida pela 
Stellantis, e é conhecido por 
entregar desempenho e eficiên-
cia pelo uso de três cilindros, 
seguindo a tendência mundial 
de downsizing e entregando um 
conjunto mais leve.

Ele traz turbocompressor 
com wastegate eletrônica, que 
se ajusta rapidamente às deman-
das do acelerador de forma ativa, 
além de injeção direta de com-
bustível, bloco 100% em alumí-
nio, que garante uma estrutura 
robusta e leve, e o exclusivo sis-
tema MultiAir III, que possibilita 
um controle mais flexível e efi-
ciente das válvulas de admissão.

O excelente desempenho 
do Novo 2008 é resultado, tam-
bém, do trabalho deste propul-
sor associado ao câmbio CVT de 
sete velocidades, que dispõe de 
três modos de funcionamento: 
modo Automático, modo 
manual e modo sport.
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Descanso ou aventura: Paraná tem belezas 
naturais que encantam qualquer turista

Curitiba - Um passeio pelo 
Paraná pode demorar dias 
ou semanas. O Estado tem de 
tudo: praias limpas, ilhas e tri-
lhas, como o México; canyons 
e construções arquitetônicas 
emblemáticas, como os Es-
tados Unidos; cataratas mais 
simbólicas que as do Canadá; 
matas intocadas e um gran-
de cinturão verde preserva-
do, como as florestas russa e 
amazônica; paraísos de água 
doce com pôr do sol como o 
Mediterrâneo; e belezas natu-
rais que parecem de outra era, 
como Vila Velha e o Egito.

Os atrativos estão na ponta 
da língua: o Museu Oscar Nie-
meyer, o Teatro Guaíra e o 
Jardim Botânico de Curitiba; 
o Salto São João, em Pruden-
tópolis; o Buraco do Padre, 
em Ponta Grossa; o Canyon 
Guartelá, entre Castro e Ti-
bagi; o Pico Paraná, entre a 
Região Metropolitana da Ca-
pital e o Litoral; a Ilha do Mel; 
as históricas e gastronômicas 
Lapa e Antonina e, no fim do 
Rio Iguaçu, o majestoso con-
junto de quedas d’água que 

formam as Cataratas, eleitas 
como uma das 7 Maravilhas 
Naturais do Mundo.

O Paraná foi o quarto esta-
do que mais recebeu estran-
geiros no primeiro semestre 
de 2024. Foram 507.560 vi-
sitantes de todos os can-
tos do mundo, um aumento 
de 25,79% em relação aos 
403.504 do mesmo período do 
ano passado, atrás apenas de 
São Paulo (1.111.522), Rio de 
Janeiro (760.280) e Rio Grande 
do Sul (619.021).

E tem mais gente querendo 
viajar. Um levantamento da 
Secretaria de Estado do Turis-
mo mostra que 86,3% dos pa-
ranaenses têm a intenção de 
realizar alguma viagem até o 
fim do ano. A maioria (46,3%) 
pretende se deslocar ao Inte-
rior, outros 40,3% para o Li-
toral e 13,4% para a Capital. 
De acordo com a maioria dos 
participantes (74,6%), as prin-
cipais motivações para viajar 
são o lazer e passeio.

QUALIFICAÇÃO
Para adequar ainda mais 

o setor, o Governo do Estado 
tem apostado em qualificação 
profissional, exposição do Pa-
raná em feiras internacionais, 
atração de novos voos, cruzei-
ros marítimos, investimentos 
diretos em infraestrutura e 
apoio aos municípios, forma-
tação de novos roteiros e uma 
grande marca de um Estado 
que preserva o meio ambien-
te e o futuro.

“Turismo é deslocamento 
de PIB e geração de emprego, 
além de dar dinamismo para a 
economia. Sempre apostamos 

no setor e estamos colhendo 
frutos. Hoje, o Paraná está 
na rota de grandes eventos, 
shows e simpósios, tem cone-
xões diretas entre os grandes 
centros, um ecossistema da 
iniciativa privada trabalhando 
em sinergia, grandes marcas, 
como o Verão Maior Paraná, o 
reconhecimento das Cataratas 
do Iguaçu como melhor desti-
no da América do Sul e novos 
roteiros abrindo constante-
mente”, defende o governador 
Ratinho Junior.

“O Paraná tem tudo o que 

é preciso para o turismo fun-
cionar como grande gerador e 
emprego e renda. Temos luga-
res lindos, com sustentabilida-
de, boas histórias para contar e 
infraestrutura para receber os 
turistas”, diz o secretário do 
Turismo, Márcio Nunes. “Para 
que esses turistas recomen-
dem nosso estado, estamos 
atuando junto ao setor priva-
do para oferecer os melhores 
serviços e atendimentos e in-
tensificando a divulgação de 
nossos atrativos”.

Parte desse movimento 
também é resultado de um tra-
balho de extensa divulgação 
dos atrativos estaduais em ou-
tros estados e países. Para isso, 
aviões e ônibus que transitam 
pelo Brasil foram plotados 
com a mensagem Visite o Pa-
raná, campanhas publicitárias 
ajudam a atrair mais turistas 
e o Paraná agora é presença 
frequente nos maiores even-
tos do mundo, com técnicos 
e empresários do setor apre-
sentando as belezas naturais, 
radicais, históricas e curiosas 
do Estado. 
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Terra Roxa/Guaíra - Levan-
tamento realizado pelo DTE 
(Departamento Técnico e 
Econômico) do Sistema Faep 
aponta que as áreas invadidas 
correspondem a 17,9% das 
áreas agricultáveis de Terra 
Roxa, 14,4% de Guaíra e 1,9% 
de Altônia. Somados, os territó-
rios invadidos respondem por 
12,5% das terras destinadas a 
atividades agropecuárias nos 
três municípios, sendo seu mais 
importante pilar econômico.

Em Terra Roxa, por exem-
plo, a produção de soja e de 
milho movimentou, respecti-
vamente, R$ 315 milhões e R$ 
244 milhões em 2023. Também 
tiveram produção expressiva 
a avicultura de corte (R$ 179 
milhões) e a piscicultura (R$ 
96 milhões). Em Guaíra, a pro-
dução de soja bateu R$ 211 
milhões, seguido por milho (R$ 
172 milhões), ovos de galinha 
(R$ 109 milhões) e avicultura 
de corte (R$ 9,5 milhões).

O DTE do Sistema FAEP 
também estima que, se essas 
terras deixarem de produzir, o 
prejuízo pode chegar a R$ 261 
milhões. A projeção leva em 
conta o VBP (Valor Bruto de 

“Nos deixem produzir”
Jean Paulo Rodolfo Ferreira é proprietário da Fazenda Brilhante, em Terra 

Roxa, que pertence à sua família há décadas, com a posse e os impostos 
totalmente regularizados. A Fazenda Brilhante é uma das nove propriedades 
rurais invadidas no Oeste. A família Ferreira adquiriu a Fazenda Brilhante em 
1966, destinando os 260 hectares à criação de gado de corte. A atividade se 
manteve até 2015, quando o pai de Ferreira faleceu. Desde então, a família 
arrenda a área a um produtor rural, que passou a cultivar grãos. 

“Eu vinha na fazenda a cada dois meses, desde a infância. Nunca 
vimos índios na região. Não havia mesmo”, diz Ferreira. “Receber a notí-
cia da invasão foi chocante. Ver as pessoas invadindo e não poder fazer 
nada faz você se sentir impotente perante à situação.  Nós prezamos pela 
Justiça, tanto que não apoiamos conflito”, completa.

Marco Temporal possibilita paz e segurança jurídica
A coordenadora política da 

Frente Parlamentar da Agrope-
cuária (FPA) no Senado Federal, 
senadora Tereza Cristina (PP-
MS), nesta semana, defendeu 
mais uma vez o entendimento 
sobre a Lei do Marco Temporal 
para assegurar a paz no campo 
e proporcionar segurança jurí-
dica a todos. Na primeira reu-
nião da comissão especial de 
conciliação que busca acordo 
sobre estabelecimento de data 
constitucional para demarcação 
de terras indígenas e possíveis 
indenizações aos proprietários 
de terras que comprovem seu 
direito, por meio de documen-
tos com fé pública, designada 
pelo ministro Gilmar Mendes no 

STF (Supremo Tribunal Federal), 
a senadora disse esperar que 
se alcance um denominador 
comum no debate sobre o tema.

“Nós podemos caminhar se 
todos vierem despidos de pre-
conceitos. Quase chegamos a 
um entendimento no passado 
com a mesa de negociação 
do governo federal. Da minha 
parte, no Senado Federal, vou 
estar presente em uma boa 
parte das reuniões para que 
a gente traga argumentos e 
possa resolver esse problema”, 
destacou. “Que ninguém saia 
prejudicado e termine esse 
assunto antes de 18 de dezem-
bro, porque temos problemas 
como invasões acontecendo 

em várias regiões do país”, afir-
mou a senadora.

A reunião de conciliação reu-
niu representantes dos povos 
indígenas, do governo, estados, 
municípios e parlamentares. O 
objetivo é que as negociações 
incluam a participação de diver-
sos setores da sociedade, bus-
cando uma solução consensual.

PROCESSOS SUSPENSOS
A Lei do Marco Temporal, 

aprovada pelo Congresso em 
2023, que determina que os 
indígenas têm direito às terras 
que ocupavam na data da pro-
mulgação da Constituição, em 
novembro de 1988, teve a sua 
constitucionalidade contestada 

no STF, com a judicialização de 
ações de vários partidos, enti-
dades e associações de pro-
prietários de terras privadas e 
indígenas.

No dia 3 de abril de 2024, 
o STF, por maioria, derrubou 
a liminar do ministro Edson 
Fachin, que suspendia decisões 
judiciais que reconheceram 
vícios em processo administra-
tivo de demarcação de terras 
indígenas em Guaíra e região. 
A FPA, a CNA (Confederação da 
Agricultura e Pecuária do Bra-
sil) e a Faep (Federação da Agri-
cultura do Paraná) buscaram a 
reforma da liminar de forma a 
garantir o direito de proprie-
dade e a segurança jurídica.

Diante disso, o ministro Gil-
mar Mendes suspendeu todos 
os processos judiciais relacio-
nados ao marco temporal, reco-
nhecendo o conflito de inter-
pretações da lei e as diretrizes 
estabelecidas pelo STF. As reu-
niões da comissão de concilia-
ção estão previstas para ocorrer 
até 18 de dezembro. Caso não 
haja acordo até essa data, os 
processos seguirão seu curso 
normal na Corte.

Segundo Gilmar Mendes, 
atualmente, há 270 terras indí-
genas pendentes de demarca-
ção, sendo que 12 foram homo-
logadas recentemente. Além 
disso, 409 terras indígenas já 
estão regularizadas. 

Invasões no Oeste geram 
insegurança, prejuízos e 
desestimulam investimentos

Produção) Agropecuário de 
cada município e a dimensão 
das áreas invadidas em relação 
às terras agricultáveis. Só em 
Terra Roxa, se as propriedades 
invadidas forem retiradas dos 
produtores, vai se deixar de 
produzir o equivalente a R$ 
173,2 milhões.

“É uma situação preocu-
pante, pois sabemos da difi-
culdade diante do cenário. 
Não podemos compactuar 
que, em pleno 2024, esteja-
mos passando por uma situa-
ção como essa. Ainda mais 
considerando a importância 
do setor agropecuário para a 
economia dos municípios e do 
Estado”, ressalta o presidente 
interino da entidade, Ágide 
Eduardo Meneguette.

INVESTIMENTOS PARADOS
Além disso, presidentes de 

sindicatos rurais dos municí-
pios atingidos apontam que 
produtores têm manifestado 
receio em fazer novos inves-
timentos e que chegam a ter 
dúvidas se vale a pena fazer 
o plantio da safra atual. Além 
disso, há relatos de desa-
quecimento da economia da 

região, em razão dos inciden-
tes fundiários.

“Tudo está paralisado. 
Quem vai investir e se insta-
lar em uma região com todos 
esses problemas e com toda 
essa insegurança jurídica? 
Sem contar a desvalorização 
das áreas rurais, dos loteamen-
tos. Economicamente, parou a 
cidade”, ressalta Silvanir Ros-
set, presidente do Sindicato 
Rural de Guaíra.

“Houve depreciação nos 
valores dos imóveis rurais e 
também dos urbanos, por não 
ter segurança quanto à ques-
tão das terras”, reforça o pre-
sidente do Sindicato Rural de 
Terra Roxa, Fernando Volpato 
Marques. “Qual indústria vai 
querer estar em um municí-
pio onde não tem segurança 
jurídica? Em vez de aumen-
tar a população, a tendência 
é ter uma regressão, porque 
ninguém vai querer ficar em 
uma cidade sem perspectiva 
de desenvolvimento”, aponta.

O receio vai além. Mare-
chal Cândido Rondon ainda 
não registrou invasões, mas os 

produtores rurais estão tensos, 
principalmente com a disse-
minação de informações não 
comprovadas de que haveria 
“sítios arqueológicos” locali-
zados em propriedades locais. 
“Ao longo nos últimos anos, 
nós consideramos remota a 
possibilidade de invasões no 
município. Hoje, é possível que 
isso ocorra, aqui e em qualquer 
lugar na região Oeste”, diz Edio 
Chapla, presidente do Sindi-
cato Rural de Marechal Cân-
dido Rondon.

Em Cascavel, maior cidade 
do Oeste do Paraná, o clima 

também é de preocupação. 
“Sabemos que Terra Roxa e 
Guaíra são apenas a ponta do 
iceberg, todos temos que nos 
mobilizar para acabarmos 
com essa falta de segurança”, 
problematiza o presidente do 
Sindicato Rural de Cascavel, 
Paulo Orso. “Vejo com muita 
preocupação a consequência 
de uma fuga de investimentos 
na Região Oeste. Como um 
investidor vai sair de um polo 
seguro para vir fazer qualquer 
industrialização aqui, tendo 
risco de áreas serem invadidas 
e desapropriadas”, questiona.

Jean Ferreira e sua irmã, Adelisa Ferreira, 
proprietários da Fazenda Brilhante, invadida 

por indígenas desde o dia 7 de julho
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Soja: R$ FORA 
Milho: R$ 50,00 
Trigo: R$ 77,00 
Feijão Carioca: R$ 220,00 
Feijão Preto: R$ 250,00 
Boi em pé (Arroba): R$ 230,00 
Vaca em pé (padrão corte): R$ 215,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 7,71 (PR) 
Leite: R$ 2,81 (Litro/Junho) 
Tilápia: R$ 8,15 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 6,90 
Pinto de corte: R$ 2,50 
Pinto de postura: R$ 5,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em julho (kg/vivo/cordeiro) R$ 12,33 
Dólar: R$ 5,63

12º Encontro de Produtoras Rurais aguarda
1,5 mil mulheres em Cascavel hoje e amanhã
Cascavel - O 12º Encontro de Produ-
toras Rurais de Cascavel, organizado 
pelo Sindicato Rural de Cascavel por 
meio de sua comissão feminina, re-
unirá cerca de 1,5 mil mulheres pro-
dutoras rurais de todo o estado do 
Paraná nesta quinta (8) e sexta-feira 
(9), no espaço do Show Rural Digital 
Coopavel. Pela primeira vez em 12 
anos, o evento acontecerá em dois 
dias e contará com a presença de re-
presentantes da Faep (Federação da 
Agricultura do Estado do Paraná) e da 
CNA (Confederação da Agricultura e 
Pecuária do Brasil).

A saúde mental das mulheres no 
campo será um dos temas centrais 
do encontro. Em meio a tantas res-
ponsabilidades e desafios diários, a 
questão do bem-estar psicológico 
ganha destaque. Segundo a presi-
dente da Comissão Feminina de Cas-
cavel, Maria Beatriz Orso, é essencial 
que as produtoras rurais recebam 
apoio e orientações para manterem 
sua saúde mental em dia. 

“O campo pode ser um ambien-
te desafiador e precisamos cuidar de 
quem cuida da nossa produção. Pre-
cisamos incentivar as mulheres do 
campo a buscarem ajuda, quando ne-
cessário e entender que, assim como 
uma dor física, a dor emocional precisa 
ser tratada”, explica Maria Beatriz Orso.

Outro ponto alto do evento será a 
discussão sobre a economia agrícola. 
Especialistas da área trarão análises 
e previsões para os próximos anos, 
auxiliando os produtores a se prepa-
rarem para os desafios econômicos 
que podem surgir. 

SEGURANÇA NO CAMPO
A segurança no campo também 

será tema de debate. Com a presença 
de autoridades locais e especialistas 
em segurança rural, serão discutidas 
estratégias para prevenir e combater 
a violência no meio rural. “A segu-
rança no campo é uma preocupação 
constante. Precisamos de políticas 
públicas eficazes e de ações concre-
tas para proteger nossas famílias, 
propriedades e mulheres,” afirma a 
presidente da comissão feminina do 
Sindicato.

Paulo Orso explica que o Siste-
ma Faep/Senar atualmente já tra-
balha diversas frentes e parcerias 
com a Polícia Militar para a proteção 
no campo. No entanto, o presiden-
te relembra que muitas produtoras 
ainda não possuem conhecimento 
de todas essas frentes. “O Encontro 
é uma oportunidade para a dissemi-
nação correta e assertiva de informa-
ções que, em um contexto de perigo, 

podem salvar vidas”, afirma Orso.

12 ANOS DE HISTÓRIA
O Encontro de Produtoras Rurais 

de Cascavel, agora em sua 12ª edição, 
consolidou-se como um evento de ex-
trema relevância no calendário agrí-
cola do Paraná. Ao longo dos anos, 
ele se tornou um espaço de troca de 
experiências, aprendizado e fortale-
cimento da rede de apoio entre as 
mulheres do campo.

Desde sua primeira edição, o evento 
cresceu em número de participantes e 
em abrangência dos temas abordados, 
refletindo as transformações e os desa-
fios enfrentados pelas produtoras ru-
rais. Maria Beatriz Orso, presidente da 
Comissão Feminina do Sindicato Rural 
de Cascavel, destaca: “Cada edição do 
Encontro de Produtoras Rurais é uma 
oportunidade de celebrarmos nossas 
conquistas e de nos prepararmos para 
os desafios futuros. É gratificante ver 
como o evento cresceu e se fortaleceu 
ao longo dos anos.”

A celebração dos 12 anos do even-
to é marcada por uma programação 
ainda mais robusta e diversificada. 
Pela primeira vez realizado em dois 
dias consecutivos, o encontro deste 
ano promete ser o mais completo até 
agora, abordando não apenas ques-
tões técnicas da agricultura, mas 
também temas fundamentais como 
saúde mental e segurança no campo. 
“Essa evolução é um reflexo direto 
das necessidades e demandas das 
produtoras rurais, que são a essência 
do nosso encontro. São doze anos de 
história e de luta! A mulher do campo 
está assumindo um protagonismo 
que sempre foi dela por direito, e é 
um honra para nós podermos impul-
sionar isso e trazer essa consciência 
para mais produtoras todos os anos,” 

conclui Maria Orso.
“Por conta da sua importância, o 

Encontro de Produtoras Rurais em 
Cascavel já está fixo, todos os anos, 
no calendário do Sistema Faep/Se-
nar-PR e da Comissão Estadual de 
Mulheres da FAEP. Esse é um dos prin-
cipais eventos do Brasil voltado para 
as produtoras rurais, o que nos orgu-
lha muito. Fazemos questão de apoiar 

e participar, pois sabemos que é mais 
um momento de conexão e aprendi-
zado, além de fortalecer ainda mais o 
sistema sindical rural”, afirma Ágide 
Eduardo Meneguette, presidente in-
terino do Sistema Faep/Senar-PR.

Evento, que ocorre pela primei-
ra vez em dois dias, abordará temas 
como saúde mental, economia agrí-
cola e segurança no campo.
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Paraná teve chuvas acima  da média e 
temperatura máxima de 26,8 °C em julho
Curitiba - Em julho de 2024, assim 
como nos dois meses anteriores, 
foi um período seco nas regiões 
Norte e Noroeste paranaense. 
Isso ocorreu devido, novamente, 
à atuação de bloqueios atmosfé-
ricos com extensas massas de ar 
secas e quentes, que impediram 
o avanço das frentes frias. Nas 
demais regiões as chuvas foram 
abundantes. O maior acumulado 
mensal ocorreu em Palmas, no 
Sul, onde choveu 247,8 mm, e o 
menor índice foi 18 mm registra-
do em Jaguariaíva, no Norte.

Os dados são do Boletim Agro-
meteorológico de Julho elaborado 
pelo IDR-PR (Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná), com 
apoio do Simepar, divulgado 
ontem (7). Segundo o informe, as 
anomalias de precipitação foram 
superiores à média histórica em 
grande parte do Paraná, exce-
to no Norte e Noroeste. O Litoral 
e Sul foram as localidades que 
registraram os maiores acumu-
lados de precipitação e que mais 
se distanciaram da normal clima-
tológica com superávits de 108,6 
mm e 102,5 mm, respectivamente.

As regiões Noroeste e Norte 
foram impactadas pela seca, tanto 
em termos quantitativos, como em 
distribuição. Nessas localidades 
houve apenas a atuação de um sis-
tema de instabilidade significativo 
durante o mês, que provocou chuva 
concentrada no período de 08 a 13. 
O déficit de precipitação em relação 
à média histórica atingiu -64 mm 
em Jaguariaíva, no Norte. Devido à 
chuva expressiva na maior parte do 

PR é o segundo do Brasil com maior
entrega de fertilizantes no mercado
Cascavel – Tema dos mais 
importantes para quem lida 
diariamente com as lavouras, 
o mercado de fertilizantes no 
Brasil apresenta uma pequena 
retração no âmbito das entre-
gas de janeiro a maio de 2024. 
A redução é de 1,8%, de acordo 
com apuração feita pela equipe 
de reportagem do Jornal O Pa-
raná junto à Anda (Associação 
Nacional para Difusão de Adu-
bos). No período pesquisado, 
foram entregues 14,24 milhões 
de toneladas ante 14,50 milhões 
registrados no mesmo período 
do ano passado.

Se utilizar como base o mês 
de maio, foram 3,26 milhões de 
toneladas. A queda é mais acen-
tuada, com 10,1% a menos em 
relação ao período anterior. Na 
ocasião, o volume foi de 3,63 mi-
lhões de toneladas.

No ranking de estados com 
maiores entregas de fertilizantes 

Paraná, a média estadual de precipi-
tação foi de 135,1 mm, sendo que a 
média histórica é de 89,4 mm.

As temperaturas máximas 
foram proporcionais às precipi-
tações, ou seja, mais amenas nos 
locais mais chuvosos como no 
Sul, Sudoeste, Litoral e Oeste. No 
Litoral, por exemplo, a tempera-
tura máxima foi 2,4 ºC abaixo da 
média histórica. Por outro lado, as 
regiões Norte e Noroeste apresen-
taram temperaturas entre 1 a 2 ºC 
acima da média histórica devido 
a presença persistente de massas 
de ar quentes.

Somente no dia 1º de julho 
houve formação de geadas de 
fraca intensidade em algumas 
localidades no extremo sul do 
Paraná. Não houve registro do 
fenômeno no restante do mês. A 
menor temperatura registrada foi 
de -0,1 °C no dia 01/07 no municí-
pio de Palmas.

MILHO 2ª SAFRA
A colheita do milho, favore-

cida pela estiagem, atingiu 85% 

no final de julho. Devido à seca, 
grande parte das lavouras apre-
sentou quebra na produtividade, 
exceto as localizadas no Sudoeste 
e parte da região Oeste, as quais 
obtiveram produtividade dentro 
da estimativa inicial. As chuvas 
de julho tiveram pouco impacto 
na produtividade, pois a grande 
maioria das lavouras estava em 
fase de maturação.

De maneira geral, nessa 
safra, a infestação de cigarrinha 
foi menor e melhor controlada, 
comparado à safra anterior, es-
pecialmente nas áreas com boa 
precipitação. Ocasionalmente, 
algumas lavouras acamaram de-
vido ao vento e  chuvas.

TRIGO
Em julho foi finalizada a se-

meadura de trigo, apesar da 
dificuldade por falta ou excesso 
de umidade no solo. Muitas lavou-
ras, especialmente as localizadas 
nas regiões Norte e Nordeste, 
foram prejudicadas pela seca e 
temperaturas elevadas desde 

a implantação da cultura, apre-
sentando porte reduzido, pouco 
perfilhamento, perfilhos inviáveis, 
espigas pequenas, área foliar di-
minuta e redução no potencial 
produtivo. A adubação nitroge-
nada e manejos fitossanitários 
também foram intensificados 
após as chuvas ocorridas em julho, 
visando o controle de ferrugem, 
oídio, brusone, manchas foliares, 
pulgões e lagartas.

CEREAIS DE INVERNO
As lavouras de aveias localiza-

das nas regiões Norte e Noroeste 
também tiveram a produtividade 
reduzida em virtude da seca. Ini-
ciou-se a dessecação e rolagem 
nas áreas de cultivo de aveia para 
cobertura do solo. Os cereais co-
mumentes cultivados mais ao Sul 
do Estado, como a cevada, cano-
la, centeio, triticale e até mesmo a 
aveia, apresentaram bom desen-
volvimento.

CAFÉ
A colheita do café evoluiu 

de 47% em junho para 76% em 
julho, favorecida pelo tempo seco 
nas regiões produtoras (Norte e 
Noroeste). No entanto, devido à 
colheita manual, houve atraso 
em muitas lavouras. As produtivi-
dades foram abaixo do esperado, 
bem como a renda e a qualidade. 
O clima seco também provocou 
maior infestação de bicho mineiro 
e queda precoce de folhas.

FRUTICULTURA
Em julho foi finalizada a co-

lheita de poncãs e nas lavouras 
que ocorreram chuvas abundan-
tes houve redução dos frutos 
comercializados devido queda, 
podridões e fungos, além do ata-
que de mosca das frutas. A laranja 
também apresentou produtivida-
des limitada pela seca e doenças. 
As áreas com banana também 
foram impactadas pelos baixos 
índices pluviométricos. A uva foi 
colhida com produtividade dentro 
do esperado.

OLERICULTURA
Nas hortas que não foram 

protegidas, as geadas fracas 
ocorridas no início do mês causa-
ram pequenos danos, com leve 
queima superficial nas folhas 
da alface, repolho, couve-flor e 
brócolis. Alguns produtores rea-
lizaram a proteção dos canteiros 
com coberturas de mantas de 
TNT. Foi realizada a colheita da 
alface, repolho, couve-flor, bró-
colis, couve-manteiga, acelga, 
espinafre e rabanetes e batata 
segunda safra.

O transplante de mudas 
de tomate em estufas foi rea-
lizado. Houve transplantes e 
a semeadura direta de cebola, 
especialmente de ciclo mais 
tardio. As cebolas em desen-
volvimento passaram por tratos 
culturais. Nas áreas com preci-
pitação abundante mais ao Sul 
do Estado, os canteiros irriga-
dos demandaram menos água 
neste mês em comparação ao 
anterior, exigindo ajustes no 
manejo.

no mercado, o Paraná ocupa a se-
gunda posição, com 1,81 milhão 
de toneladas, atrás somente do 
estado do Mato Grosso, que du-
rante o período apurado, fechou 
em 3,20 milhões de toneladas. 
Isso representa 22,5% do total. 
Na terceira posição, aparece São 
Paulo, com 1,71 milhão de to-
nelada; Goiás, com 1,33 milhão; 
Minas Gerais, com 1,30 milhão e 
Rio Grande do Sul, com 994 mil 
toneladas.

Em 2024,  a  produção 
nacional de fertilizantes inter-
mediários chegou a 494 mil 
toneladas no mês de maio. Isso 
corresponde a 4,2% compara-
do ao período similar em 2023. 
Utilizando como parâmetro o 
acumulado de janeiro a maio, 
foram 2,48 milhões de tonela-
das, ou seja, uma retração de 
9,1% relativo a igual período do 
ano anterior, com a produção de 
2,73 milhões de toneladas.

No que tange às importações 
de fertilizantes intermediários, 
em maio foi de 3,06 milhões 
de toneladas, queda de 4,1%. 
Olhando pelo acumulado de ja-
neiro a maio, o total foi de 13,10 
milhões de toneladas, redução 
de 7% com comparação com o 
mesmo período do ano passado, 
quando as importações destes 
produtos alcançaram 14,09 mi-
lhões de toneladas.

A principal porta para a en-
trada do produto no Brasil é 
o Porto de Paranaguá, com a 
entrada de 3,58 milhões de 
toneladas, retração de 2,4% 
comparada a 2023. Naquele pe-
ríodo, o desembarque foi de 3,66 
milhões de toneladas. 

Em julho de 2024, o Brasil 
viu um aumento expressivo na 
importação de fertilizantes, to-
talizando quase quatro milhões 
de toneladas. Esse número 
representa um crescimento 

significativo em relação às 3,6 
milhões de toneladas registra-
das no mesmo período do ano 
anterior. O aumento de mais 
de 10% reflete uma tendência 
positiva, impulsionada princi-
palmente pela redução no custo 
dos fertilizantes, agora em 302 
dólares por tonelada, o menor 
valor desde 2021. 

Entre janeiro e julho de 
2024, o Brasil já acumulou 
quase 22 milhões de toneladas 
de fertilizantes importados, 

demonstrando uma robusta 
recuperação após a queda nas 
importações em 2022, causa-
da pelo conflito entre Rússia 
e Ucrânia. Esse aumento nas 
importações é atribuído prin-
cipalmente à redução dos 
preços dos fertilizantes, que an-
teriormente representavam um 
obstáculo significativo. Em 2022, 
os custos chegaram a 550 dóla-
res por tonelada, impactando a 
capacidade dos produtores de 
investir em insumos.

PIXABAY

 IDR-PR
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www.dgiconstrutora.com.br
contato@dgiconstrutora.com.br

Fones (45) 3039-5001 w (45) 99912-8243

A comodidade de um lugar 
repleto de possibilidades

R. COSTA E SILVA, 2085

l Hall e área de lazer 
decorados e mobiliados
l 2 elevadores
l Manta de proteção 
contra ruído de impacto
l Infraestrutura para ar
condicionado nos dormitórios
l Tubulação para sistema de 
aquecimento de água a gás
l Churrasqueira na sacada
l Sistema de segurança 
com câmeras
l Fachada com detalhes 
em pastilha de porcelana
l Poço Artesiano
l Bicicletário
l Salão de Festas
l Espaço Gourmet
l Sala Fitness
l Espaço Beauty
l Sala de Jogos
l Miniquadra esportiva
l Piscina
l Pátio de convivência
l Playground
l Pátio Pet

R. Pernambuco, 1600 - Centro - Cascavel/PR

EXCELENTE LOCALIZAÇÃO
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